
Основным вопросом по-
вестки дня первого заседания 
комиссии РСПП по рыбному 
хозяйству и аквакультуре стал 
проект федерального закона 
«О стандартизации» и ком-
плекс мер по обеспечению ка-
чества и безопасности рыбо-

продукции. Первый замести-
тель руководителя комитета 
РСПП по техническому регу-
лированию, стандартизации, 
оценке соответствия Андрей 
ЛОЦМАНОВ отметил, что рос-
сийская экономика вступает 
в совершенно новую фазу, 

когда рынок будет регулиро-
ваться техническими регла-
ментами Таможенного союза, 
и желательно, чтобы рыбная 
отрасль успела подготовиться 
к новым требованиям. 

Такое задание Президент 
России Владимир ПУТИН дал 
кабинету министров и регио-
нальным органам исполни-
тельной власти в числе дру-
гих поручений по вопросам 
развития рыбохозяйственно-
го комплекса.

Задача сформулирована 
следующим образом: прове-
сти анализ «потребности ры-
бодобывающих организаций 
в строительстве новых судов 
и возможности обеспечения 
их строительства российски-
ми судостроительными ком-

паниями, в том числе сравни-
тельный анализ стоимости их 
строительства и эксплуатации 
в зарубежных странах».

Поручение необходимо 
выполнить в срок до 1 июня 
2013 г. Ответственные за 
реализацию – вице-премьер 
Аркадий Дворкович и руково-
дители регионов.

По поручению Аркадия 
ДВОРКОВИЧА, Минсельхоз, 
Минпромторг и Росрыболов-
ство с участием региональ-
ных органов исполнитель-
ной власти должны к 22 мая 

2013 г. доложить о результа-
тах в Правительство РФ.

Отметим, что обсужде-
ние обновления российского 
рыбопромыслового флота 
практически всегда приводи-
ло к вопросу о возможности 
выделения квот вылова под 
строительство судов на оте-
чественных верфях. Перио-
дически на высшем уровне 
заявляют о том, что «квоты 
под киль» вводиться не будут, 
однако затем тема поднима-
ется вновь.
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Евгений НАЗДРАТЕНКО:  
В рыбной отрасли  
должны быть внятные 
правила

Василий СОКОЛОВ: 
Горбуша всегда 
преподносит сюрпризы

Александр ФОМИН:  
Будем участвовать  
в выполнении поручений 
Президента

Рыбаки не 
должны остаться 
без поддержки 
спасателей

Открытая 
отрасль

Владимир Путин Поручил изучить 
Потребность рыбакоВ В ноВых судах

Правительству РФ совместно с 
регионами предстоит в ближайшее 
время провести анализ потребности 
рыбодобывающих организаций 
в строительстве нового флота 
и возможности в этой сфере 
российских судостроительных 
компаний.

бизнес Волнуют стандарты и качестВо
18 апреля состоялось первое заседание комиссии РСПП 
по рыбному хозяйству и аквакультуре. Его участники 
обсудили вопросы стандартизации и технического 
регулирования в рыбной отрасли, меры поддержки 
отечественных производителей в условиях ВТО  
и утвердили план работы комиссии в 2013 году.

Документ подписан в соот-
ветствии со статьей 16 Феде-
рального закона «О развитии 
сельского хозяйства», преду-
сматривающей участие сель-
скохозяйственных товаропро-
изводителей в формировании 
и реализации государственной 
аграрной политики.

Как рассказал председатель 
правления Росрыбхоза Василий 
ГЛУЩЕНКО, работу с Минсель-
хозом в рамках соглашения ас-
социация ведет около 10 лет. 
Однако 29 апреля срок действия 
нынешнего документа истек, по-
этому было подписано новое со-
глашение. Теперь предусматри-
вается взаимодействие по реа-
лизации мероприятий не только 
государственной программы 
развития сельского хозяйства и 
регулирования рынков сельско-
хозяйственной продукции, сы-
рья и продовольствия, но и при-
нятой в этом году госпрограммы 
развития рыбохозяйственного 
комплекса.

Документ призван повысить 
эффективность взаимодей-
ствия Министерства сельского 
хозяйства и бизнес-сообщества 
в решении задач развития то-
варного рыбоводства, создания 
условий для повышения доступ-
ности живой и свежей рыбы тра-
диционных столовых пород для 
населения.

Отметим, что в составе ас-
социации «Государственно-
коопе-ративное объединение 
рыбного хозяйства (Росрыб-
хоз)» насчитывается 107 чле-
нов – предприятий и органи-
заций, расположенных в 59 
субъектах РФ, в том числе  
24 союза, ассоциации, неком-
мерческих партнерства. По 
итогам 2012 г. предприятия и 
организации, входящие в Рос-
рыбхоз, обеспечили общий улов 
рыбы в объеме 149,1 тыс. тонн, 
в том числе реализовали 61,4 
тыс. тонн товарной рыбы, вы-
ращенной в прудовых и других 
рыбоводных хозяйствах.

рыбоВоды Продолжат 
сотрудничестВо с минсельхозом

Министерство сельского хозяйства и Ассоциация 
«Государственно-кооперативное объединение 
рыбного хозяйства (Росрыбхоз)» заключили 
новое соглашение о взаимодействии.



бизнес Волнуют стандарты и качестВо

«Скоро документы будут 
либо де-юре либо де-факто 
обязательны к применению, 
и очень важно, что будет за-
писано в этих документах», 
– пояснил он. Кроме того, в 
условиях ВТО стандарты яв-
ляются очень эффективным 
инструментом в борьбе по за-
щите национальных рынков. 
В связи с этим российскую 
систему национальных стан-
дартов необходимо приво-
дить в соответствие с между-
народными требованиями.

«Во всем мире стандарты, 
которые определяют безопас-
ность, обязательны. Сейчас 
разработан закон о стандар-
тизации. Главное, что он дол-
жен сделать, – это разрешить 
ссылки на определенные 
стандарты по безопасности в 
нормативно-правовых актах. 
То, что не касается безопас-
ности, должно быть на выбор 
и предметом согласия про-
изводителя продукции и по-
ставщика», – считает пред-
ставитель комитета. 

Директор департамента 
регулирования агропродо-
вольственного рынка, ры-
боловства, пищевой и пере-
рабатывающей промышлен-
ности Минсельхоза России 
Михаил ОРЛОВ пригласил 
членов комиссии принять ак-
тивное участие в подготовке 
технического регламента о 
безопасности рыбы и рыбной 
продукции, который сейчас 
проходит стадию внутригосу-
дарственного согласования. 
«У нас планируется в мае 
заседание секции пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности, где мы хотим 
подробно рассмотреть с уча-
стием экспертов ключевые 
моменты прохождения вну-
тригосударственного согла-
сования данного регламен-
та», – сообщил он. 

В скорейшем выпуске до-
кумента, призванного устра-
нить избыточные админи-
стративные барьеры в сфере 
обращения и производства 
пищевой рыбной продукции, 
упорядочить нормативную 
базу и гармонизировать ее 
с требованиями междуна-
родных стандартов, заинте-
ресовано как государство, 
так и бизнес. Тем не менее в 
нынешнем виде проект тех-
регламента вызывает массу 
вопросов, которые касаются 
даже его названия. По мнению 
экспертов, вместо нынешне-
го варианта правильнее было 
бы говорить о безопасности 
пищевой рыбной продукции. 
В регламенте встречаются 

неточные либо наоборот из-
быточные определения тер-
минов, разногласия остаются 
и по допустимому количеству 
глазури. 

«Из-за постоянных пра-
вок техрегламент меняет-
ся и меняется далеко не в 
лучшую сторону», – считает 
замдиректора ВНИРО Лю-
бовь АБРАМОВА. Она также 
предложила внести в закон о 
стандартизации такие поня-
тия как отраслевые стандар-
ты и технические условия, а 
также наделить федераль-
ные органы исполнительной 
власти функциями по органи-
зации, курированию, финан-
сированию работ по стандар-
тизации. 

Исполнительный дирек-
тор «Рыбного союза» Сергей 
ГУДКОВ заострил внимание 
на проблеме повышения до-
верия потребителей к рыбной 
продукции, представленной 
на российских прилавках. 
«До 57% продукции реали-
зуется в виде тушки или пер-
вичной разделки до филе. 
Это недоверие потребителя 
к тому продукту, который мы 
даем населению. Берут рыбу 
с головой, потому что боятся, 
что производитель их обма-
нет», – оценил он ситуацию 
на рынке. 

Даже если нарушение 
происходит на конечном эта-
пе реализации продукции – 
непосредственно в торговой 
сети, в результате страдает 
вся производственная це-
почка. «Нам нужен стимули-
рующий механизм, правила 
поведения на рынке, стиму-
лирующие к производству 
более качественной продук-
ции», – считает эксперт. Вы-
ход он видит в повышении 
квалификации сотрудников, 
занятых в рыбопереработке и 
реализации рыбопродукции, 
в пропаганде здорового пи-
тания и создании публичного 
механизма контроля качества 
при участии общественных 
организаций и надзорных ор-
ганов. 

Претензии, накопившиеся 
у населения к качеству рыб-
ных товаров, тоже возникли 

не на пустом месте. Как ука-
зала замначальника отдела 
организации санитарного 
надзора по гигиене питания, 
гигиене детей и подрост-
ков управления санитарного 
надзора Роспотребнадзора 
Людмила ЧИКИНА, на протя-
жении последних десяти лет 
рыба занимает одно из пер-
вых мест в рейтингах продук-
тов неудовлетворительного 
качества. Причем негатив-
ная тенденция нарастает. По 
данным мониторинга, в 2008 
г. по микробиологическим 
показателям не соответство-
вали норме 7,8% рыбной 
продукции, а в 2012 – 8,88% 
(импорт – 7,69%), по химиче-
ским показателям в 2008 г. 

недотягивали до нормы 3,4% 
(импорт – 2,3%), а в 2012 г. – 
4,94% (импорт – 13,6%). 

Председатель комиссии 
Герман ЗВЕРЕВ обратил вни-
мание на скачкообразный 
рост случаев несоответствия 
нормативам импортной ры-
бопродукции – в шесть раз 
всего за пять лет. К сожале-
нию, по словам директора 
ФГУ «Нацрыббезопасность» 
Игоря КРАМАРЕНКО, отече-
ственная продукция на этом 
фоне также не показывает 
улучшений. «У нас отсут-
ствуют идеалы государства 
– стандарты, на которые 
должны равняться и бизнес и 
государственные службы», – 
объяснил он. В том, что ухуд-
шается ситуация с импортом, 
немалая доля вины лежит на 
российских покупателях, ко-
торые диктуют поставщикам, 
какого качества товар они 
желают приобрести. 

Российские рыбаки, даже 
ограничиваясь первичной об-
работкой, по-прежнему про-
изводят великолепную рыбу, 
не согласен с ним президент 
Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей 
и экспортеров Александр 
ФОМИН. Вопрос в том, что 
происходит с ней на пути к 
прилавку. 

«Если высококачествен-
ная продукция поступает с 
моря, это совершенно не га-

рантирует, что в магазине 
она окажется такого же ка-
чества. Нужна государствен-
ная программа по поддержке 
отечественных производите-
лей и по продвижению этой 
рыбы на внутреннем рынке. 
Другие страны раскручивают 
свою продукцию, нам надо 
идти тем же путем. В рамках 
государственной программы 
должна быть жесткая пропа-
гандистская работа, жесто-
чайший беспрерывный кон-
троль качества в магазинах», 
– настаивает президент круп-
нейшего рыбацкого объеди-
нения. 

«Хотелось бы уточнять, 
где забраковка выявлена – 
на производстве или в сети, 

– поддержал его первый 
вице-президент Ассоциации 
рыбохозяйственных пред-
приятий Приморья Александр 
ВАСЬКОВ. – Понятно, что на 
99% это будет в сети. Поэто-
му когда мы говорим о стан-
дартизации, о техническом 
регламенте, хотелось бы, 
чтобы соблюдался баланс 
прав потребителей и прав 
производителей. Потому что 
когда мы говорим только о 
правах потребителей, стра-
дает производитель, который 
производит качественную 
продукцию, а вот где она гу-
ляет по пути к потребителю, 
неизвестно». 

За возврат отраслевой 
системы контроля качества и 
безопасности рыбопродукции 
радикально высказался глава 
Союза рыбопромышлеников 
и предпринимателей Кам-
чатки Сергей ТИМОШЕНКО. 
«Система была отраслевая 
от моря до прилавка, и ра-
ботало в этой системе очень 
мало людей в рамках одного 
министерства. Сейчас все ве-
домства что-то контролируют, 
и самое интересно, это все за 
наш счет. Не вернуть ли на-
зад отраслевой мониторинг и 
федеральный орган, который 
за это отвечает», – предло-
жил он на правах заместите-
ля председателя комиссии. 

Генеральный директор 
ООО «Русское море – Аква-
культура» Инна ГОЛЬФАНД 

напомнила о том, что к под-
готовке техрегламентов и 
стандартов необходимо при-
влекать квалифицированных 
специалистов-отраслевиков. 
«Мы говорим о том, что нуж-
ны нормативы, однако люди, 
которые пишут эти норма-
тивы, зачастую сами могут 
не разбираться в том пред-
мете, о котором они пишут. 
Поэтому когда речь идет о 
разработке техрегламента, к 
ней обязательно нужно под-
ключать предприятия, кото-
рые работают в этой сфере, 
чтобы получить конкретные 
рекомендации, которые по-
зволили бы развиваться, а не 
убили бы до конца отрасль», 
– заявила она.

Российским рыбоводам и 
без того приходится неслад-
ко. По словам Инны Голь-
фанд, задержки с приняти-
ем закона об аквакультуре и 
разногласия в федеральных 
ведомствах по поводу того 
является ли аквакультура 
сельским хозяйством при-
вели к тому, что в этом году 
рыбоводы лишись даже тех 
скромных льгот, которыми 
они пользовались до сих пор 
как производители сельско-
хозяйственной продукции. 
«Отсутствие четкой отрас-
левой принадлежности при-
водит к тому, что на местах 
никто не готов взять на себя 
ответственность и принять 
решение», – отметила она.

В результате аквакульту-
ра, которая обладает самым 
большим потенциалом роста 
среди всех секторов АПК, сей-
час вынуждена существовать 
вообще без господдержки. 
«Должна быть комплексная 
государственная программа, 
которая позволит дать толчок 
для развития отрасли, чтобы 
к 2018 г., когда у нас будут 
полностью действовать меры 
ВТО, российская аквакульту-
ра вышла на такой уровень, 
когда дополнительная под-
держка ей будет не нужна», 
– считает руководитель пред-
приятия. 

В свою очередь Михаил 
Орлов заверил, что для Мин-
сельхоза проблема развития 
аквакультуры является одной 
из ключевых. По его словам, 
вопрос о господдержке про-
мышленного рыбоводства 
находится в стадии решения, 
поскольку в недавно приня-
той госпрограмме развития 
рыбохозяйственного ком-
плекса предусмотрена пол-
ноценная подпрограмма раз-
вития аквакультуры. «В июне 
мы должны увидеть детально 
поддержку аквакультуры уже 
в рамках программы. Эффек-
тивность и объемы поддерж-
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ки по сравнению с предше-
ствовавшим периодом замет-
но увеличатся», – пообещал 
представитель профильного 
министерства.

В рамках совещания он 
также презентовал проект 
Концепции мер поддержки 
отечественных производите-
лей и переработчиков сель-
скохозяйственной продукции 
на основе механизмов вну-
тренней продовольственной 
помощи в рамках «зеленой 
корзины» ВТО. Он отметил, 
что механизмы внутренней 
продовольственной помощи 
широко применяются страна-
ми – членами ВТО, поскольку 
являются эффективной мерой 
поддержки производителей и 
переработчиков сельхозпро-
дукции. Например, в США 
соответствующая программа 
охватывает 45 млн. амери-
канцев при объеме финанси-
рования в 80 млрд. долларов. 

По оценке министерства, 
в нашей стране в систе-
му социального питания и 
адресной продовольственной 
поддержки уязвимых слоев 
населения может быть вовле-
чено до 32,5 млн. человек. 
«При полном их охвате пита-
нием по рациональным нор-

мам потребность в пищевых 
продуктах составит порядка  
11 млн. тонн в год и потенци-
ально может сформировать 
стабильный долгосрочный 
спрос на продукцию отече-
ственного АПК», – подчер-
кнул Михаил Орлов. 

Разработчики концепции 
планируют в 2013-2015 гг. про-
вести в ряде регионов апроба-
цию конкретных видов, форм 
и механизмов внутренней про-
довольственной помощи с це-
лью оценки их эффективности 
для поддержки товаропроиз-
водителей и переработчиков. 
В конце апреля в министер-
стве состоится рассмотрение 
и отбор проектов региональ-
ных программ, претендующих 
на участие в комплексных 
пилотных проектах. Их фи-
нансирование будет осущест-
вляться за счет средств как 
федерального бюджета, так и 
бюджетов субъектов РФ. 

В связи с этим Герман Зве-
рев рекомендовал участникам 
заседания в кратчайшие сро-
ки подготовить четкие предло-
жения в концепцию мер под-
держки отечественных произ-
водителей и переработчиков 
сельскохозяйственной про-
дукции на основе механизмов 

внутренней продовольствен-
ной помощи, поскольку в на-
стоящее время рыбный блок 
в ней отсутствует. Он также 
выступил с инициативой на-
править в адрес Минсельхоза 
предложение о применении 
закона о специальных анти-
депинговых и защитных ме-
рах при организации государ-
ственных закупок рыбопро-
дукции. 

«На мой взгляд, это будет 
очень сильный инструмент 
для того чтобы в федераль-
ную контрактную систему, в 
государственные закупки не 
попадала импортная продук-
ция, которая имеет высочай-
шую степень государственной 
защиты и субсидирования 
в своих странах», – заявил 
председатель комиссии.

Подготовленные рекомен-
дации и предложения комис-
сия РСПП по рыбному хозяй-
ству и аквакультуре направит 
в Министерство сельского 
хозяйства и другие органы 
исполнительной власти. Кро-
ме того, участники заседания 
утвердили план работы ко-
миссии на 2013 г. 

анна лим 
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Управляющий директор Управления по взаимодействию с 
отраслевыми объединениями Игорь КУКУШКИН и генеральный 
директор ООО «Русское море – Аквакультура» Инна 
ГОЛЬФАНД

Председатель комиссии Герман ЗВЕРЕВ Людмила ЧИКИНА (Роспотребнадзор) и Михаил ОРЛОВ, директор 
департамента Минсельхоза России 

Президент ВАРПЭ Александр ФОМИН

Председатель Союза рыбопромышлеников и предпринимателей Камчатки Сергей ТИМОШЕНКО, 
Андрей ЛОЦМАНОВ (РСПП) и исполнительный директор «Рыбного союза» Сергей ГУДКОВ

Исполнительный директор Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбного рынка Роман КОСТАК, 
директор ФГУ «Нацрыббезопасность» Игорь КРАМАРЕНКО и 
председатель Правления Росрыбхоза Василий ГЛУЩЕНКО

Заместитель директора ВНИРО Любовь АБРАМОВА и 
заместитель губернатора Сахалинской области Сергей ПОДОЛЯН



Красная путина 2013

4  № 4 (34) апрель 2013

– Василий Игоревич, по 
последним озвученным дан-
ным, прогнозы вылова лосо-
севых на Дальневосточном 
бассейне предполагаются 
в размере 313 тысяч тонн. 
Возможны ли изменения?

– Пока наука предваритель-
но рекомендовала к вылову 313 
тыс. тонн, правда, с оговоркой, 
что это осторожный прогноз. 
Благо, действующая система 
позволяет достаточно опера-
тивно делать корректировки в 
случае неожиданно больших 
подходов рыбы. Но изменения 
возможны и, скорее всего, они 
будут происходить, поскольку 
лосось – очень сложный объект 
для прогнозирования.

Совсем недавно была за-
вершена обработка данных 
съемок, проведенных ТИНРО-
Центром в Охотском море и в 
Тихом океане. По ее результа-
там уже озвучена новая циф-
ра – порядка 400 с небольшим 
тысяч тонн. Наши ученые вы-
полнили очень большую учет-
ную работу, некоторые районы 
даже были пройдены повторно. 
Например, на восточном побе-
режье Камчатки не нашли ожи-
даемого количества горбуши, 
что вызывало определенные 
подозрения – может быть она 
была там раньше или позже. 
Сделали повторную съемку и 
вновь обнаружили не так много 
лососей, как предполагалось, 
что в общем-то дает не самый 
благоприятный прогноз по вос-
точной Камчатке.

С другой стороны, в Охот-
ском море специалисты на-
считали неожиданно много 
горбуши и кеты, и прогноз по 
этому району благоприятный. 
Поэтому пока мы сориентиро-
вали рыбопромышленников 
на объем 313 тыс. тонн, но на 
научно-промысловом совете, 
который состоялся 22-23 апре-
ля во Владивостоке, отметили, 
что по нашим ожиданиям под-
ходы будут не менее 400 тыс. 
тонн. Вопрос сейчас только в 
том, где именно они будут.

По идее в этом году должно 
«работать» восточное побере-
жье Камчатки, поэтому скром-
ные результаты съемки оказа-

лись несколько неожиданными 
для нас. Лосось, учтенный в 
Охотском море, по традицион-
ному, инерционному представ-
лению, будет соответственно 
восточно-сахалинским. Но уже 
есть подозрения, что и на за-
падную Камчатку может подой-
ти больше красной рыбы, чем 
ожидалось. К сожалению, чет-
ких методов, чтобы заранее – за 
год – разделить эти популяции, 
не существует. Поэтому очень 
много зависит от начала летних 
исследований ТИНРО-Центра и 
мониторинговых работ осталь-
ных бассейновых институтов, 
которые проводятся с целью 
определения группировок лосо-
сей, когда они будут на подходе 
в океане. Это уже будет более 
точный прогноз, мы поймем, 
куда именно лосось идет и в ка-
ких примерно количествах. 

– Как Росрыболовство 
оценивает ситуацию с под-
ходами лососей на Сахали-
не? Возможно ли решение 
о том, чтобы вообще не от-
крывать специализирован-
ный промысел горбуши в 
районе Анивы? Каким обра-
зом, по вашему мнению, мож-
но было бы урегулировать 
проблемный вопрос, ведь от 
возможности вести добычу 
лосося зависит сохранение 
прибрежных предприятий?

– Рекомендация ученых 
была достаточно жесткой – это 
закрытие промысла в районе 
залива Анива. Мы провели на 
Сахалине заседание рабочей 
группы, где был представлен 
доклад науки на эту тему, и от 
рыбаков прозвучал ряд встреч-
ных предложений. Прежде все-
го, существует возможность, 
что подход будет больше. Гор-
буша – рыба непредсказуемая, 
она может свернуть в зависи-
мости от течений, от темпера-
турного градиента и попасть 
не совсем в тот район, где она 
родилась. Это не кета, которая 
жестко приходит в ту же реч-
ку, из которой вышла. Поэтому 
вероятность того, что при боль-
шом учтенном количестве рыб в 
Охотском море будет заход и в 
Аниву, исключить нельзя. Спе-

циалисты СахНИРО в принципе 
с этим согласны, просто все 
данные, которые у них были по 
скату молоди по рекам залива 
Анива, указывают на то, что 
ничего не скатилось, следо-
вательно, ничего и не должно 
прийти. 

Рыбопромышленники, когда 
я был на Сахалине, предложи-
ли ограничить количество не-
водов. Дело в том, что сейчас 
пользователи могут выставлять 
сколько угодно неводов на сво-
ем рыбопромысловом участке, 
и нагрузка по промусилиям за 
последние годы заметно воз-
росла. Ни у комиссии по регу-
лированию добычи анадром-
ных видов рыб, ни тем более у 
Росрыболовства, нет рычагов, 
чтобы заставить их ограничить 
число неводов, если они фор-
мально действуют в пределах 
правил рыболовства. Так вот 
рыбаки сказали, что, во-первых, 
они готовы ограничить количе-
ство выставляемых неводов, 
и, во-вторых, существенно со-
кратить их длину. На том со-
вещании я услышал цифру до 
500 метров. На таких условиях 
волевым решением мы готовы 
на это пойти. 

Непосредственно перед пу-
тиной я собираюсь приехать 
на Сахалин, провести тради-
ционное совещание на тему 
организации промысла имен-
но в районе залива Анива, и 
окончательно договориться с 
рыбаками о том, как мы будем 
регулировать. Надо понимать, 
что ограничения должны быть 
очень серьезными. В настоя-
щее время, насколько мне из-
вестно, областная администра-
ция, наше теруправление и 
наука проводят совещания со 
всеми рыбаками для выработ-
ки единых предложений. Пока, 
правда, там упоминается огра-
ничение по длине до полутора 
километров, что не особо по-
влияет на ситуацию.

Мы бы хотели четко услы-
шать решение бизнеса о том, 
что они сокращают число не-
водов и уменьшают их длину до 
приемлемой величины. По ито-
гам совещания мы примем ре-
шение об открытии промысла и 

выделим какой-то объем, толь-
ко при условии что абсолютно 
все рыбаки Анивского залива 
под этим, грубо говоря, под-
пишутся. Потому что так всег-
да происходит перед путиной. 
Сначала все кричат, что нужно 
вводить ограничения, а когда 
доходит до дела, начинают воз-
ражать, на каком основании с 
них требуют их соблюдения.

– Чего стоит ожидать к 
началу лососевой путины по 
регулированию прибрежного 
рыболовства – в части пере-
груза и обработки на борту?

– Слава богу, по лососям у 
нас пока не было особо плохих 
прецедентов. Три года назад 
нами были внесены измене-
ния в постановление прави-
тельства, которые позволили 
осуществлять добычу тихоо-
кеанских лососей в режиме 
промышленного рыболовства, 
что подразумевает, в том чис-
ле перегрузы и переработку 
на судах. Кроме того, все ры-
бопромысловые участки до не-
давнего времени закреплялись 
именно для промышленного 
вылова лососей. В то же время 
есть прецеденты, что в некото-
рых районах в связи с измене-
ниями в законе о рыболовстве, 
РПУ для промысла лососей 
уже позднее были закреплены 
как для прибрежного рыболов-
ства. На этих участках, есте-
ственно, ни о какой работе по 
перегрузам и переработке в 
море речь не идет.

Но я должен сказать, что в 
целом ситуация у нас намного 
упростилась. Раньше просто не 
было мощностей на берегу, в 
первую очередь, в отдаленных 
районах, в частности Камчатка 
этим страдала, поэтому в каче-
стве вынужденной меры мы раз-
решали вести приемку красной 
рыбы на суда и ее переработ-
ку. В свое время это решение 
дало большой экономический 
эффект, привело к хорошему 
освоению объемов, позволило 
нам избежать перезаполнения 
нерестилищ, особенно в 2009 
году, когда были сверхогром-
ные подходы лосося. 

Сейчас эта проблема по-
степенно сходит на нет. Та же 
Камчатка полностью поменя-
ла принципы промысла. Если 
раньше соотношение в поль-
зу судовой переработки было 
70 на 30 или даже 80 на 20, 
то сейчас ровно наоборот. На 
береговую переработку при-
ходится 70-80% производства 
продукции. Еще год-два и суда 
особо не потребуются, разве 
что в отдаленных районах, где 
есть проблемы с береговой 
инфраструктурой. 

На Сахалине ситуация была 
еще проще – там береговая пе-

реработка в принципе была бо-
лее развита. Правда, она была 
децентрализованной – очень 
много мелких предприятий, а 
зачастую и подпольной, но все 
равно по большей части уловы 
перерабатывались на берегу. 
Там тоже есть несколько отда-
ленных районов, где без судо-
вой переработки, к сожалению, 
пока не обойтись, но их доля 
невелика и не играет особой 
роли. К тому же на Сахалине 
все участки действуют в режи-
ме промышленного рыболов-
ства, и ограничения по сдаче и 
переработке уловов на судах на 
них не распространяются.

Судовая переработка бы-
стро затухает и по другой при-
чине: проблемы с пересечени-
ем границы при входе в тер-
риториальное море, особенно 
если приходится снимать судно 
с промысла, который велся в 
исключительной экономиче-
ской зоне. Поэтому рыбаки 
предпочитают иметь дело с бе-
реговыми предприятиями, кото-
рые уже отстроены и успешно 
работают. 

– А что будет с этими со-
временными заводами, если 
в этом году на той же вос-
точной Камчатке возникнет 
провал в подходах тихооке-
анских лососей?

– Это неизбежные риски, ко-
торые присущи любому бизне-
су, а уж тем более рыбодобыче. 
Уловы железно не спрогнози-
руешь. К сожалению, большин-
ство людей не понимает, что 
промысел – это очень рисковое 
дело, очень непредсказуемое и 
зависящее от многих факторов. 
Я уже не говорю об админи-
стративных барьерах, которые 
действуют в нашей стране. Но и 
без них климат, состояние объ-
ектов – все это очень сильно 
влияет на конечный результат, 
особенно в случае с тихоокеан-
скими лососями. 

Если на эффективность 
промысла минтая в большей 
степени может влиять конъюн-
ктура рынка, то в лососе при-
родные риски – самые высокие. 
Еще во времена Советского 
Союза сколько раз было, что в 
целые районы рыба не прихо-
дила, хотя должна была прийти, 
и сколько раз было, что горбу-
ша залетала так, что не знали, 
как с ней справиться. На том же 
Сахалине, где речки короткие, 
известно немало прецедентов с 
очень тяжелыми последствиями 
от таких масштабных заходов.

Сейчас мы дали прогноз на 
восточную Камчатку – 66,4 тыс. 
тонн. В основном это Карагин-
ская подзона, где должен идти 
промысел горбуши. Конечно, 
это очень маленький объем. Но 
надо сказать, что на востоке по-

Дальневосточные рыбопромышленники активно готовятся 
к лососевой путине – одной из важнейших для региона 
и самой главной для береговых предприятий. Последние 
годы природа не скупилась на подходы тихоокеанских 
лососей к российским берегам. Стоит ли рассчитывать 
на подобную щедрость нынешним летом и с какими 
проблемами могут столкнуться рыбаки при организации 
промысла, РИА Fishnews.ru рассказал заместитель 
руководителя Росрыболовства Василий СОКОЛОВ.

Горбуша ВсеГда ПреПодносит сюрПризы
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луострова построено все-таки 
меньше заводов, чем на запа-
де, который развивался более 
активными темпами. Думаю, 
что 66 тыс. тонн – это тоже не 
предельная цифра, но изме-
нения, если они будут, скорее 
всего, окажутся небольшими. 
Сейчас рыбаки ориентируют-
ся на этот объем, планируя 
усилия, в первую очередь по 
доставке людей – там же во 
многих местах и поселков-то 
как таковых нет. 

Надо понимать, что лосось 
не вечно будет идти в таких 
количествах. Собственно, за 
последние четыре года у нас 
исторический максимум ло-
сося, при Советском Союзе 
столько не добывали. Суще-
ствует определенная циклич-
ность выживаемости этой 

рыбы в море, поэтому, мы ожи-
даем, что вскоре тренд пойдет 
по нисходящей. Хотя, может 
быть, мы себе льстим, но в 
принципе меры оперативного 
регулирования, которые нами 
принимались, – в том числе 
принципы оптимального за-
полнения нерестилищ, когда 
не допускалось перезапол-
нение рек, могли привести к 
тому, что высокая численность 
лососей все-таки удержится в 
ближайшие годы. Конечно, за 
океан мы ничего сказать не 
можем: насколько поменяет-
ся кормовая база, насколько 
условия будут хороши для вы-
живания, – человек на это по-
влиять не в силах. Мы влияем 
на то, что можем, и я считаю, 
что последние годы мы все 
делали правильно. 

– Завершается работа над 
новыми Правилами рыболов-
ства для Дальневосточного 
бассейна. Будут ли в доку-
менте принципиальные из-
менения, касающиеся добы-
чи лосося? Каким образом в 
проекте правил сформулиро-
ван пункт 30.16, касающийся 
работы лососевых рыбовод-
ных заводов Сахалинской об-
ласти (а этот регион сегодня, 
как известно, лидер по вы-
пуску молоди тихоокеанских 
лососей в России)?

– По лососю принципиаль-
ных изменений не предвидится. 
Конечно, в положения правил 
будет внесен ряд улучшений, 

которые уже накопились. Но 
статью 30.16, которую все лю-
бят обсуждать, мы пока сохра-
няем. По большому счету, это 
чисто «сахалинская» статья, 
которая регулирует изъятие 
излишних производителей. 
Мы инициировали совеща-
ние в Минсельхозе, куда были 
приглашены представители 
администрации Сахалинской 
области, взвесили все аспекты 
и решили пока эту статью не 
трогать. Конечно, многое зави-
сит еще от позиции природоох-
ранной прокуратуры, с ней мы 
тоже будем встречаться перед 
путиной и разговаривать. 

По-хорошему, эта статья 
нужна только до вступления в 
силу закона об аквакультуре. К 
сожалению, этот закон весной, 
как ожидалось, не принят, на-

деемся, что он будет принят 
в осеннюю сессию, но путина 
ждать законодателей не бу-
дет. Поэтому скрепя сердце 
пока оставляем все как есть, 
в том числе этот пункт в про-
екте правил рыболовства для 
Дальневосточного бассейна, 
а что будет дальше, слож-
но прогнозировать. Коллеги 
из Минсельхоза согласились 
с нашими аргументами, об-
ластная администрация ак-
тивно поддержала эту норму, 
научно-промысловый совет 
большинством голосов выска-
зался за ее сохранение. Во-
прос только с прокуратурой, 
но я надеюсь, там тоже рабо-

тают люди здравомыслящие, 
которые понимают и специфи-
ку региона и задержки с изме-
нением законодательства. В 
принципе никаких нарушений 
мы не видим. 

В целом, думаю, что нас 
ждет оживленная дискус-
сия на ближайшем научно-
промысловом совете, там 
всегда всплывает масса во-
просов, сугубо региональных. 
Думаю, что обсуждение будет 
интересным, хотя основная 
часть докладов посвящена 
уже 2014 году. На совете бу-
дет представлен окончатель-
ный прогноз на 2014 год, с 
которым мы выходим на экс-
пертизу. 

Что касается лососевой 
путины, то я считаю, что Са-
халин останется тяжелым 

регионом, потому что, как 
говорится, когда рыбы мало, 
скандалов много. Когда рыбы 
много, все заняты рыбалкой 
и некогда обсуждать, сколь-
ко чего у соседа или как кто 
ловит. Сейчас на юго-востоке 
и на западе Сахалина рыбы 
мало, поэтому обсуждений бу-
дет много. 

В принципе, мне казалось, 
что мы вроде бы привели ситуа-
цию в нормальное русло. Соз-
дана рабочая группа при теру-
правлении, где решено, что мы 
не будем меряться количеством 
голосов, а будем искать консен-
сус. Внесены изменения в со-
став комиссии по анадромным 

видам, туда вошли люди, кото-
рые, скажем так, высказывали 
другое мнение, нежели Росры-
боловство или областная адми-
нистрация. Но все равно всегда 
найдутся персоны, которых что-
то не устраивает. На Сахалине 
переплетено слишком много 
интересов: это и рыбаки, кото-
рые друг с другом конкурируют 
за ресурсы, и экологи, у которых 
свое видение и которые пытают-
ся дискредитировать наши ЛРЗ, 
и рыбоводные заводы, у кото-
рых свои проблемы, поэтому 
там ситуация всегда непростая. 
Но я считаю, что ничего непре-
одолимого не существует, и на-
деюсь, что к путине мы все-таки 
выйдем с единым мнением. 

анна лим 
Москва

К сожалению, большинство людей не понимает, что 
промысел – это очень рисковое дело, непредсказуемое 

и зависящее от многих факторов. Я уже не говорю об 
административных барьерах, которые действуют в нашей 
стране. Но и без них климат, состояние объектов – все это 

очень сильно влияет на конечный результат, особенно  
в случае с тихоокеанскими лососями. 

На совещании, посвящен-
ном ведению статистики рыб-
ной отрасли, рассматривался 
расчет среднедушевого по-
требления рыбы и морепро-
дуктов в России.

«Росрыболовство и Росстат 
уже давно ведут совместную 
работу по совершенствованию 

отечественной отчетности. На 
сегодня сложилось четкое по-
нимание, что за основу новой 
методики необходимо взять 
международную систему рас-
четов, принятую продоволь-
ственной организацией ООН 
– ФАО», – сообщили в центре 
общественных связей Феде-

рального агентства по рыбо-
ловству.

Андрей КРАЙНИЙ подчер-
кнул чрезвычайную актуаль-
ность проблем статистики для 
принятия управленческих ре-
шений и поручил уже сегодня 
начать работу над создани-
ем новых классификаторов  
ОКПД и ТН ВЭД.

Отметим, что Росрыболов-
ство и Росстат по-разному рас-
считывали потребление рыбы 
на душу населения. Разница в 
подходах даже вызвала недо-
вольство Счетной палаты, за-

явившей, что создается особая 
отчетность, которая не соответ-
ствует данным официальной 
статистики.

На заседании коллегии Рос-
рыболовства, состоявшемся 
18 марта, первый заместитель 
министра сельского хозяйства 
Игорь МАНЫЛОВ указал на 
необходимость воссоздавать 
единую систему оценки и 
экономического анализа дея-
тельности рыбохозяйственно-
го комплекса.

Ряд шагов по формирова-
нию объективной статической 

информации намечен в ре-
шении коллегии Росрыболов-
ства. Была поставлена задача 
совместно с Минсельхозом, 
Росстатом и Всероссийским 
НИИ рыбного хозяйства и оке-
анографии завершить работу 
по определению методологии 
формирования официальных 
статистических данных для 
оценки состояния продоволь-
ственных рынков, динамики 
цен, уровня среднедушевого 
потребления основных про-
дуктов питания населением 
страны.

В росрыболоВстВе обсудили ПодГотоВку отраслеВой статистики

Руководитель Федерального агентства 
по рыболовству Андрей Крайний провел 
совещание, посвященное ведению 
статистики отрасли. 
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Министр сельского хозяй-
ства Николай ФЕДОРОВ еще 
совсем недавно, в конце фев-
рале, заявил журналистам, 
что не исключает возможно-
сти введения «квот под киль». 
При этом глава Минсельхоза 
признался: «… До конца даже 
у меня как у федерального 
министра еще нет абсолютно 
объективной картины, какова 
ситуация с точки зрения по-
тенциалов судостроительной 
промышленности России, ка-
кие потребности у наших ры-
баков, у промысловиков, ре-
ального обновления флота».

Министр добавил, что 
предстоит тщательно оце-
нить данные, согласно ко-
торым рыболовецкий флот 
физически не столь изношен, 
«как подают некоторые сто-
роны, которые настаивают 
на том, что нужно радикаль-
но обновить и что новые суда  
нужны».

«Мы находимся в стадии 
дополнительного рассмотре-
ния, оценки аргументов за и 
против по поводу темы «кво-
ты под киль». Я сейчас, хотя 

и федеральный министр, не 
могу, как некоторые депута-
ты Госдумы любят говорить, 
однозначно высказаться», 
– заявил Николай Федоров, 
пообещав, что в течение не-
скольких месяцев будет вы-
работан «эффективный под-
ход к этой теме».

18 марта вопрос о судьбе 
квот был поднят на заседании 
коллегии Росрыболовства. 
«Мы будем пытаться придер-
живаться линии сохранения 
исторического принципа рас-
пределения биоресурсов. От 
этого ни в коем случае нель-
зя отказываться, это позиция 
министра, мы готовы рассма-
тривать и продление сроков. 
Но сам механизм предостав-
ления и реализации этого 
права сейчас нуждается в бо-
лее тонком регулировании», 
– заявил первый заместитель 
министра сельского хозяй-
ства Игорь МАНЫЛОВ.

Тогда же руководитель 
Росрыболовства Андрей 
КРАЙНИЙ вновь заверил, что 
введения в обозримом буду-
щем «квот под киль» феде-
ральное агентство не плани-
рует. «Мы с Минпромторгом 

пришли к убеждению в том, 
что введение «квот под киль» 
нецелесообразно, это ломает 
выстроенную систему – исто-
рический принцип. Сейчас 
пробуем отработать некий 
механизм, не ломая систе-
мы, для того чтобы все-таки 
дать некие преференции лю-
дям, которые начнут строить 
на российских верфях или в 
кооперации с западными вер-
фями. Тут надо умерить пыл, 
пошла глубокая проработка 
этого непростого вопроса», – 
рассказал он.

В мартовских поручени-
ях президента фраза «квоты 
под киль» не упоминается. В 
то же время Правительству 
РФ поручено представить 
предложения «об установле-
нии в договорах о закрепле-
нии долей квот добычи (вы-
лова) водных биоресурсов, 
договорах о предоставлении 
рыбопромыслового участка 
и договорах пользования во-
дными биоресурсами опреде-
ленных обязательств в части 
достижения приоритетных це-
лей развития отрасли». Срок 
выполнения этой задачи –  
до 1 сентября 2013 г.

стр. 1

Владимир Путин Поручил изучить 
Потребность рыбакоВ В ноВых судах

Такую задачу глава го-
сударства поставил в числе 
других поручений по вопро-
сам развития рыбохозяй-
ственного комплекса, под-
писанных в марте. Срок про-
работки вопроса – 1 июня 
2013 г. Минсельхозу, Минэ-
кономразвития, Федеральной 
таможенной службе и Росры-
боловству поручено обеспе-
чить выполнение поручения и 
доложить о результатах.

Достоверное определение 
таможенной стоимости играет 
немаловажную роль для госу-
дарства, ведь от этого зави-
сит начисление таможенных 
платежей. Отметим, что ры-
бацкая общественность уже 
сотрудничает в этом направ-
лении с Дальневосточным та-
моженным управлением.

В 2010 г. соглашение о вза-
имодействии с ДВТУ заклю-
чила Ассоциация добытчиков 

минтая. Стороны договорились 
о том, что в рамках сотрудниче-
ства отраслевое объединение 
будет регулярно обрабатывать 
и передавать таможенникам 
информацию о стоимости во-
дных биоресурсов, отравляе-
мых за рубеж, а таможенное 
управление – ежемесячно пре-
доставлять АДМ сведения об 
объемах ВБР, оформленных 
на экспорт в Дальневосточном 
федеральном округе. Как со-
общили в ассоциации, обмен 
данными продолжается и в на-
стоящее время.

Соглашение, предусматри-
вающее обмен информаци-
ей, также было заключено в 
2009 г. между Дальневосточ-
ным таможенным управлени-
ем и управлением рыбного хо-
зяйства Приморского края.

В ДВТУ ранее отмечали, 
что информационный обмен, 
налаженный с отраслевыми 
объединениями, положитель-
но сказывается на скорости 
оформления продукции мор-
ского промысла.

Эта задача вошла в пере-
чень поручений по вопросам 
развития рыбохозяйственно-
го комплекса, подписанных 
21 марта.

Ответственным за вы-
полнение поручений в сфере 
борьбы с ННН-промыслом 
назначен вице-премьер Арка-
дий ДВОРКОВИЧ. Он, в свою 
очередь, предписал Минсель-
хозу, Минэкономразвития, 
Минфину, ФСБ России и Рос-
рыболовству обеспечить реа-
лизацию задачи и о результа-
тах доложить в кабмин.

В поручениях оговорены 
конкретные направления, по 
которым должна осущест-
вляться работа. Речь идет о 
создании на базе существу-
ющих отраслевых систем 
единой системы контроля за 
деятельностью судов, осу-
ществляющих вылов, пере-
работку и транспортировку 
водных биоресурсов, а так-
же за освоением квот (долей 
квот). При этом должен быть 
определен головной межве-
домственный оператор такой 
системы.

Также для борьбы с нару-
шениями рыболовного зако-
нодательства власти долж-
ны проработать вопрос соз-
дания системы, с помощью 
которой можно отслеживать 
происхождение водных био-
ресурсов на всех этапах их 
перемещения.

Еще одно направление для 
работы – внесение в законо-
дательство изменений, касаю-
щихся ужесточения уголовной 
и административной ответ-
ственности за нарушение пра-
вил рыболовства путем крат-
ного возмещения нанесенного 
ущерба. Отметим, что тема 
ужесточения санкций за нару-

шения в области рыболовства 
и сохранения ВБР неоднократ-
но поднималась на совещани-
ях с руководством страны. В 
прошлом году Министерство 
сельского хозяйства внесло в 
Правительство РФ законопро-
ект под рабочим названием 
«О борьбе с браконьерством». 
Представители рыбацкой об-
щественности, в свою очередь, 
при обсуждении проблемы 
противодействия нелегально-
му промыслу неоднократно за-
являли о необходимости диф-
ференцированного подхода к 
откровенным браконьерам и 
добросовестным рыбакам, до-
пустившим непредумышлен-
ное нарушение на промысле.

Также на правительствен-
ном уровне предполагается 
проработать вопрос введения 
электронного судового жур-
нала и электронной судовой 
подписи капитанов рыбопро-
мысловых судов в целях фик-
сации и передачи информации 
о промысловой деятельности. 
Следующий пункт – установка 
на рыбопромысловых судах 
дополнительных средств тех-
нической аудио- и видеофик-
сации, а также средств дис-
танционного доступа к данной 
информации.

Кроме того, к числу мер, 
направленных на сохранение 
ВБР, отнесено определение 
правил обращения с конфи-
скованными судами, для того 
чтобы не допустить их по-
вторного вовлечения в неза-
конный промысел.

Президент подчеркнул 
приоритетную реализацию 
указанных мер в отношении 
валютоемких видов водных 
биоресурсов Дальневосточ-
ного рыбохозяйственного 
бассейна.

ПраВительстВо 
Проработает шаГи По 
борьбе с браконьерстВом

Президент Владимир ПУТИН поручил 
Правительству разработать комплекс 
мер, направленных на предотвращение 
нарушений законодательства в области 
рыболовства и сохранения водных 
биоресурсов.

ГосударстВо ищет Пути адекВатной 
оценки рыбоПродукции

Правительство РФ должно представить предложения о создании 
механизма мониторинга мировых цен на водные биоресурсы в целях 
определения достоверной таможенной стоимости при их экспорте.
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Бывший губернатор Приморского края Евгений 
НАЗДРАТЕНКО, возглавлявший уже после ухода  
с губернаторского поста Государственный комитет РФ 
по рыболовству, в ходе интернет-конференции на сайте 
РИА PrimaMedia прокомментировал резонансные вопросы 
рыбохозяйственного комплекса, привлекающие внимание 
не только профессионалов, но и широкой общественности.

О ПЕРСПЕКТИВАХ
ОТРАСЛИ В ПРИМОРЬЕ
«Не бывает отдельного сча-

стья в отдельно взятом регионе. 
Возрождение рыбной отрасли 
на Дальнем Востоке возможно 
только вместе с возрождени-
ем рыбной отрасли России», 
– заявил экс-губернатор, отве-
чая на вопрос о перспективах 
развития рыбного хозяйства в 
Приморском крае.

Для возрождения рыбной 
отрасли, по мнению Евгения 
Наздратенко, необходимы 
внятные и прозрачные прави-
ла игры. «Как только они будут 
выработаны и приняты, про-
блемы коррупции, злоупотре-
бления и прочего уйдут сами 
собой», – считает бывший гла-
ва Приморья.

О ПРИЧИНАХ
ПРОБЛЕМ В ОТРАСЛИ
Истинная беда рыбного хо-

зяйства кроется в том, каким 
образом много лет назад в 
отрасли была проведена при-
ватизация, убежден Евгений 
Наздратенко. По его мнению, 
будь у государства вменяемая 
политика по отношению к рыб-
ной отрасли, ее судьба сложи-
лась бы иначе.

Экс-руководитель Госком-
рыболовства предложил чита-
телям вспомнить, каким обра-
зом было построено в совет-
ские времена управление от-
раслью: «Было министерство 
рыбного хозяйства, которое 
объединяло добычу, перера-
ботку, производство и охрану 
рыбных ресурсов. Кроме того, 
существовала отраслевая 
наука, отлично оснащенная и 
имевшая глубокий междуна-
родный авторитет. Имелся ряд 
отраслевых учебных заведе-
ний, где готовился весь спектр 
необходимых отрасли специа-
листов: судоводителей, рыбоо-
бработчиков, технологов и т. д. 
Имелся добывающий и транс-
портный флот, самые совре-
менные плавзаводы и рефри-
жераторы, и, наконец, рыбные 
порты. Все это действовало 
в единой системе, и мы были 
лучшие в мире».

Однако затем, рассказал 
Евгений Наздратенко, ситуа-

ция изменилась – настал «ро-
мантизм перестройки», «время 
непрофессионалов». Им ка-
залось, что управлять просто, 
надо только урвать кусок по-
больше. Впрочем, это время 
и сейчас еще не кончилось, 
– полагает экс-губернатор. – 
Приватизировали, кто что мог.  
И система разрушилась».

Самый страшный удар, по 
его мнению, нанесли отрасли 
рыбные аукционы, «продажа 
рыбы в воде». «Можно уве-
ренно сказать, именно 13 лет 
назад с введением рыбных аук-
ционов в отрасль зашел ино-
странный капитал, – убежден 
Евгений Наздратенко. – Это, 
безусловно, не было решением 
специалистов. С рыбаками ни-
кто это не обсуждал. Это было 
сугубо политическое решение. 
Возможно, в какой-нибудь 
Либерии, не имевшей своего 
флота, это сработало. Но для 
России с ее мощной рыбной и 
рыбопромышленной базой это 
было просто унижением. Хотя 
в то время многие властьимею-
щие кричали – это прорыв!».

«Сейчас обвиняют дальне-
восточных рыбаков в том, что 
они слишком тесно общаются 
с иностранными компания-
ми – Гонконг, Китай и т. д. Но 
ведь толкнуло их на это госу-
дарство именно введением 
аукционов. Где им было взять 
деньги, чтобы купить рыбу, 
которая еще плавает в воде, 
так называемые аукционные 
лоты?» – добавил он.

По словам Евгения 
Наздратенко, когда он стал 
губернатором, приватизация 
в крае уже практически закон-
чилась. «Я стал знакомиться с 
документами, и меня поразило 
неприкрытое счастье, с кото-
рым предыдущая краевая ад-
министрация рапортовала в 
Москву об «успехах» привати-
зации в Приморье!» – поделил-
ся экс-руководитель Приморья. 
В качестве примера он привел 
покупку «ВРХ» московской 
лифтовой компанией. «Мож-
но представить себе больший 
ужас? Что они там, в лифтовой 
компании, думали о стране? О 
кораблях? О людях в море? 
Их цель была – распродать 

активы. Что они успешно и 
совершили. Я пытался как-то 
притормозить, скорректиро-
вать ситуацию. И тут на меня 
навалились, что называется, 
всей страной. И местные при-
ватизаторы и федералы. Еще 
бы – тут лежат такие куски 
собственности, которые мож-
но урвать и разом обогатиться. 
И кто-то пытается помешать!» 
– рассказал экс-руководитель 
Приморья.

По его мнению, в том, что 
делали с отраслью, не было 
системы, программы, «а была 
идеология – давайте сделаем, 
а потом посмотрим, что из это-
го получится». «А главными 
подопытными стали рыбаки. 
Они-то уж совсем не понимали, 
что происходит и какова конеч-
ная цель этих нововведений.  
И были вынуждены применять-
ся к созданным условиям. Вот 
они и применились! Конечно, 
было много нарушений. Кво-
ты получали те, у кого не было 
флота, и те, кто обещал флот 
построить, а строили виллы за 
границей. Но ничего этого не 
случилось бы, будь у государ-
ства вменяемая политика по 
отношению к отрасли», – счи-
тает Евгений Наздратенко.

О НЫНЕШНЕМ
РУКОВОДСТВЕ
ОТРАСЛИ
В ходе интернет-конфе-

ренции Евгения Наздратенко, 
как бывшего главу Госкомры-
боловства, также попросили 
дать оценку деятельности ру-
ководителя Росрыболовства 
Андрея КРАЙНЕГО.

Евгений Наздратенко на-
помнил, какое хозяйство доста-
лось нынешнему главе Росры-
боловства: «Отрасль сложная. 
Многопрофильная. География 
огромнейшая. Любителей за-
мечать в чужом глазу любую 
соринку предостаточно. Всегда 
найдутся критики. В повседнев-
ной жизни бассейнов не всегда 
видна работа штаба отрасли. 
Понятно, что на местах люди 
требуют конкретных решений».

Экс-руководитель госко-
митета напомнил о больших 
сложностях, существовавших 
в регулировании промысла. 

«Вспомним, что совсем еще 
недавно в результате привати-
зации и непрофессионализма 
вмешивающихся в работу от-
расли людей, ей был нанесен 
просто чудовищный удар. Что-
бы только выйти в океан на 
добычу, нужно было получить 
разрешение в Минприроде, 
которое возглавлял некто Ар-
тюхов. Он срывал все сроки 
промысловой путины. А если 
губернаторы на местах, на свой 
страх и риск, давали команду 
начинать, они же потом и по-
падали под следствие. Теперь 
вопрос начала путины решает 
Росрыболовство. Правда, удач-
но сложилось, что председате-
лем правительства на тот мо-
мент стал Владимир ПУТИН. И 
он этот вопрос решил в пользу 
рыбаков. Но обосновал реше-
ние и добился его Крайний», 
– поделился мнением Евгений 
Наздратенко.

«То, что мне известно о ра-
боте Росрыболовства, я оценил 
бы положительно. И работу 
комитета, и работу его руко-
водителя. Крайний – человек 
чрезвычайно энергичный и не 
трусливый. Он уже много сде-
лал, и я думаю, еще больше 
сделает. Главное, чтобы ему не 
мешали», – заявил бывший ру-
ководитель Государственного 
комитета РФ по рыболовству.

При этом он добавил, что 
не идеализирует работу главы 
Федерального агентства по 
рыболовству и отлично знает, 
что в отрасли много проблем. 
«Но то, что в последнее время 
развернулось по Крайнему, ни-
какого отношение к собственно 
работе не имеет. Это политиче-
ская возня тех, кто хочет хап-
нуть побольше и обогатиться. 
Крайний просто встал у них на 
пути. Он добивается гармони-
ческого развития всех субъек-
тов, осваивающих биоресур-
сы, а не наиболее энергичных 
корсаров. Надо смотреть, что 
делает человек на своем рабо-
чем месте. Он работает. И ему 

некогда участвовать в интри-
гах. А что касается его работы, 
то оценку ему дадут президент 
и премьер, а не энергичные 
склочники», – считает Евгений 
Наздратенко.

ОБ АССОЦИАЦИИ
ДОБЫТЧИКОВ МИНТАЯ
Давая оценку деятельности 

АДМ, бывший губернатор При-
морского края обратил вни-
мание, что подобные ассоциа-
ции, насколько ему известно, 
существуют во всех странах, 
где развито промышленное ры-
боловство. «Создается такая 
ассоциация не для того, чтобы 
стать монопольным владель-
цем чего-либо, а для отстаива-
ния интересов национальных 
производителей на междуна-
родном рынке. Что совершенно 
необходимо. К примеру, США 
продает тонну филе минтая за 
1800 долларов, а нам приходит-
ся за 1200-1300. Нас всячески 
пытаются ущемить. Нужен ор-
ган, которые будет от имени ры-
баков вести переговоры, проде-
лывать массу оргработы, чтобы 
мы выглядели равноправными 
участниками международного 
рынка и получали за свой труд 
справедливые деньги», – от-
метил важность защиты инте-
ресов отечественных рыбопро-
мышленных компаний Евгений 
Наздратенко.

Говоря о президенте Ассо-
циации добытчиков минтая, 
экс-глава Приморья обратил 
внимание, что Герман ЗВЕРЕВ 
не назначенный чиновник, он 
избран форумом дальневосточ-
ных рыбаков от огромной тихоо-
кеанской территории, причем 
избран не впервые. «Не думаю, 
что если бы он не справлялся 
с работой, он сумел бы сохра-
нить доверие рыбаков. Зверев 
человек грамотный юридиче-
ски, экономически Он хороший 
переговорщик. И то, что он наш 
земляк, на мой взгляд, нам в 
плюс», – поделился мнением 
Евгений Наздратенко.

евгений наздратенко: В рыбной отрасли  
должны быть Внятные ПраВила
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Принятие закона о любительской 
рыбалке откладыВается

18 апреля на заседании Комитета по природным 
ресурсам, природопользованию и экологии Госдумы был 
рассмотрен законопроект «О любительской рыбалке».  
В результате обсуждения документ не прошел к первому 
чтению и был отправлен на доработку.

От Правительства проект 
закона представлял первый за-
меститель министра сельского 
хозяйства Игорь МАНЫЛОВ. 
В своем выступлении он со-
общил, что Правительство не 
видит реальной альтернатив-
ной концепции в отношении 
законопроекта и настаивает 
на принятии его в первом чте-
нии с последующей доработ-
кой ко второму. Планируется, 
что на публичное обсуждение 
будут вынесены все необхо-
димые подзаконные акты, ко-
торых насчитывается порядка 
20. Законопроект вводит 10% 
долю ограничения платных ры-
боловных участков от общего 
водного фонда региона, и по 
этой цифре Правительство го-
тово продолжать дискуссию. 
Основные подходы к регули-
рованию в законопроекте во 
многом были заимствованы 
из советского опыта. Так, до-
кумент предусматривает нор-
мирование вылова на одного 
рыбака-любителя, как было 
при Советском Союзе.

По словам Игоря Манылова, 
некоторые моменты нуждаются 
в доработке и корректировке. 
Первый блок таких вопросов 
касается разграничения полно-
мочий. «Законопроект содер-
жит положения, где расписано, 
что кто делает, но они не струк-
турированы в тексте, нет четко-
го механизма, где были бы рас-
писаны федеральный уровень, 
субъектовый, местный, полно-
мочия общественных институ-
тов», – отметил замминистра 
сельского хозяйства. Второй 
блок вопросов – финансовый. 
«Вводятся по сути новые для 
финансовой системы платежи 
и сборы. Естественно, их реа-
лизация вызывает опасения 

готовности самой фискальной 
системы и госорганов, осо-
бенно с учетом специфики ры-
боловства в труднодоступных 
районах, где нет электронных 
систем, и на каждом шагу си-
дит чиновник», – подчеркнул 
Игорь Манылов. По его словам, 
есть две альтернативы – жить в 
условиях моратория, то есть не 
регулировать, или ввести жест-
кое платное лицензирование. 
Так как оба варианта непри-
емлемы, Правительство пред-
лагает свою концепцию – на-
бор из 5-6 инструментов. Она 
предусматривает огромную на-
грузку на госорганы и субъекты 
Федерации. «Возможно, следу-
ет вернуться к существовав-
шей в советские времена си-
стеме, когда сами объединения 
рыболовов-любителей были 
участниками регулирования 
и давали свою отчетность», – 
предположил представитель 
Минсельхоза.

Первый заместитель пред-
седателя комитета Иван 
НИКИТЧУК в содокладе при-
звал депутатов согласиться с 
мнением Правительства и реко-
мендовать принять законопро-
ект в первом чтении. Депутат 
отметил, что в рабочую группу 
поступило 41 замечание по 
документу, все они подробно 
проработаны и есть практиче-
ские компромиссные решения 
по каждому из вопросов.

В ходе дальнейшего об-
суждения мнения депутатов в 
отношении поддержки текста 
законопроекта разделились. 
Вопросы от представителей 
регионов, в особенности от 
Татарстана и Астраханской об-
ласти, выявили недостаточное 
и неоднозначное понимание 
применения закона. В числе 

проблемных моментов отмече-
ны неготовность и неопреде-
ленность подзаконной базы, 
которая включает в себя не 
менее 20 подзаконных актов, 
и вопрос финансового обеспе-
чения новых нормативных про-
цедур. Остается неясным, как 
будет обеспечиваться выдача 
разрешений и производить-
ся сборы за вылов, перед кем 
рыбаки будут отчитываться об 
уловах и многое другое.

Как рассказал РИА 
Fishnews.ru депутат от Саха-
линской области, член Комите-
та Госдумы по природным ре-
сурсам, природопользованию 
и экологии Георгий КАРЛОВ, 
положительным моментом за-
кона является передача зна-
чительной части полномочий 
на местный уровень. «Ведь 
специфика регионов, даже в 
части видового состава цен-
ных рыб, настолько различна, 
что практически невозможно 
унифицировать единые нормы 
для всех», – отметил парламен-
тарий. Минусом законопроекта 
депутат считает более 20 под-
законных актов и ряд отсылоч-
ных норм. «Даже в сравнении с 
нашим базовым 166-м законом 
о рыболовстве, законы прямого 
действия, как правило, более 
понятны и эффективны, о чем 
свидетельствует законодатель-
ная практика некоторых зару-
бежных стран, таких как США, 
ЮАР, Австралия, Япония.

В представленной редакции 
законопроекта непонятна судь-
ба ранее распределенных ры-
боловных участков, есть рас-
хождение концепции закона с 
понятием «рыбачить везде и 
бесплатно», этот принцип явно 
не реализован в достаточной 
мере. И наконец, механизм 
контроля совершенно непоня-
тен, едва ли 18 подзаконных 
актов смогут внести прозрач-
ность в этом вопросе», – пере-
числил недостатки документа 
Георгий Карлов.

Так как в ходе обсуждения 
возникли разногласия даже на 
уровне самой концепции, за-
конопроект не прошел к перво-
му чтению, депутаты приняли 
решение возвратить документ 
на доработку субъекту законо-
дательной инициативы соглас-
но части 6 ст. 112 регламента 
Государственной Думы. Прави-
тельству предложено скоррек-
тировать текст документа.

Министерство по раз-
витию Дальнего Востока 
и аппарат полпреда Пре-
зидента РФ в ДФО наме-
рены выяснить, готовы ли 
предприятия, работающие 
в природно-ресурсном 
секторе экономики Даль-
него Востока, к достиже-
нию целей, установлен-
ным в государственной 
программе «Социально-
экономическое развитие 
Дальнего Востока и Бай-
кальского региона».

Согласно госпрограмме 
предполагается, в част-
ности, увеличение доли 
глубоко переработанных 
водно-биологических ре-
сурсов в общем объеме 
продукции рыбоперераба-
тывающего комплекса в 
два с половиной раза. Вик-
тор ИШАЕВ распорядился 
провести паспортизацию 
предприятий природно-
ресурсного комплекса.

Полпредство и Минво-
стокразвития предполага-
ют выяснить, смогут ли су-
ществующие предприятия 
при сложившейся практи-
ке их регистрации, нало-
гообложения, их вклада в 
модернизацию оборудо-
вания выполнить целевые 
индикаторы, заложенные 
в госпрограмме развития 
Дальнего Востока.

Различные контрольно-
надзорные органы вла-
сти должны представить 
полпреду информацию о 
том, где зарегистрировано 
предприятие, где и сколь-
ко уплачивает налогов, 
есть ли задолженность 
по уплате налогов, по вы-
плате заработной платы, 
насколько эффективно ис-
пользуются имеющиеся на-
логовые льготы, каков объ-
ем инвестиций в основные 
средства производства. 
Будет изучаться наличие 
инвестиционных проектов, 
аффилированность с ино-
странным бизнесом, объем 
выпуска продукции и др.

«В первую очередь мы 
должны оценить ситуацию 
для дальнейшего принятия 

решений. Первоочередные 
и дальнейшие действия  
направлены на то, чтобы 
Дальний Восток, все люди, 
проживающие здесь, по-
лучали отдачу от природ-
ных ресурсов, а не только 
владельцы предприятий, 
распоряжающиеся ресур-
сами. Мы за то, чтобы биз-
нес был эффективным и 
успешным, тогда появятся 
новые рабочие места, уве-
личится заработная плата, 
пойдут дополнительные 
налоговые поступления в 
бюджет», – сказал глава 
Минвостокразвития.

По словам Виктора 
Ишаева, сегодня зачастую 
не выполняются лицензи-
онные соглашения пред-
приятиями горнорудного 
комплекса, много упущен-
ных возможностей в лес-
ной и рыбной отраслях. «По 
нашим подсчетам из-за не-
эффективного использо-
вания природных ресурсов 
бюджеты регионов Дальне-
го Востока недополучают 
около 300 млрд. рублей 
ежегодно», – отметил ми-
нистр.

Кроме того, глава Ми-
нистерства по развитию 
Дальнего Востока  обратил 
внимание территориальных 
органов федеральных ве-
домств, что в ходе паспор-
тизации будет изучена и 
роль госслужащих в повы-
шении эффективности ра-
боты природно-ресурсного 
комплекса. «Сегодня при-
родно-ресурсный блок по-
гряз в коррупции. Мы за-
одно и проверим, как ра-
ботают ведомства по пре-
сечению нарушений в от-
расли, что они делают для 
социально-экономического 
развития Дальнего Вос-
тока», – заявил Виктор 
Ишаев.

По поручению министра 
РФ по развитию Дальнего 
Востока – полпреда Пре-
зидента в ДФО, паспорти-
зацию предприятий при-
родно-ресурсного комплек-
са решено провести до  
30 мая 2013 г.

минВостокразВития Возьмет 
на карандаш ПредПриятия 
ресурсноГо комПлекса

Министр по развитию Дальнего 
Востока Виктор Ишаев поручил до 
конца мая провести паспортизацию 
предприятий природно-ресурсного 
комплекса. «Мы за то, чтобы 
бизнес был эффективным и 
успешным», – подчеркнул глава 
Минвостокразвития.
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В соответствии с данными 
Росстата сальдированный фи-
нансовый результат рыбной от-
расли значительно изменился 
с 2007 г.: 2007 год – 5,4 млрд. 
рублей, 2008 год – 1,8 млрд. 
рублей, 2009 год – 10,8 млрд. 
рублей, 2010 год – 11,5 млрд. 
рублей, 2011 год – 14,4 млрд. 
рублей, 2012 год – 22,9 млрд. 
рублей. В 2008 г., отметили в 
АДМ, снижение сальдирован-
ного финансового результата 
отрасли было обусловлено дву-
мя причинами. Первая – тормо-
жение вылова (вылов водных 
биоресурсов составил в 2008 г. 
3,3 млн. тонн, что на 78 тысяч 
тонн меньше, чем в предыду-
щем году). Вторая – резкое, 
в течение полутора месяцев, 
двукратное увеличение стои-
мости топлива.

Как сообщили в Ассоциации 
добытчиков минтая, в период 
активной фазы экономическо-
го кризиса (2009 г.) сальдиро-
ванный финансовый результат 
рыбной отрасли в отличие от 
других отраслей промышлен-
ности и сельского хозяйства 
вырос по сравнению с пред-
шествующим годом в шесть 
раз. Это произошло за счет 
прироста вылова: с 3,3 млн. 
тонн в 2008 г. до 3,7 млн. тонн в 
2009 г. В 2010 г. рост финансо-
вых показателей в отрасли за-
медлился из-за снижения поку-
пательской способности насе-
ления и вялого спроса на рыбо-
продукцию: рост сальдирован-
ного финансового результата 
по итогам года составил всего 
6%, несмотря на то, что вылов 
за указанный период увеличи-
вался с прежним темпом – на 
9,5% (с 3,7 млн. тонн до 4 млн. 
тонн). Однако уже в 2011 г. 
сальдированный финансовый 
результат рыбной отрасли стал 
набирать темпы роста и достиг 
14,4 млрд. рублей. При увели-
чении объема вылова на 6% (с 
4 млн. тонн до 4,3 млн. тонн) 
сальдированный финансовый 
результат вырос на 25%.

Финансовые итоги 2012 г. 
были еще более революцион-

ными: вылов водных биоресур-
сов остался на уровне предыду-
щего года, а сальдированный 
финансовый результат отрас-
ли увеличился на 60% (с 14,4 
млрд. рублей до 22,9 млрд. ру-
блей). «Финансовые индикато-
ры рыбной отрасли оторвались 
от показателей вылова и при-
обрели собственную динамику. 
Внушительный рост показал, 
что рыбаки смогли эффектив-
но воспользоваться выгодной 
ценовой конъюнктурой на круп-
ных рынках рыбопродукции и 
увеличили экономическую от-
дачу от промысла», – отмечено 
в исследовании.

Повышение экономической 
отдачи от промысла подтверж-
дается и детализацией отчет-
ных данных по показателю 
«Отраслевой сальдированный 
финансовый результат», сооб-
щают аналитики. Многолетняя 
динамика этого показателя 
сформировала устойчивый 
тренд: значительный финансо-
вый результат в первом квар-
тале (минтаевая путина) и в 
третьем квартале (лососевая 
путина), а во втором и четвер-
том кварталах – резкий спад. 
Впервые за многие годы в 
2012 г. этот тренд был сломан. 
В четвертом квартале прошло-
го года сальдированный фи-
нансовый результат составил 
8,4 млрд. рублей – почти столь-
ко же, сколько и в первом квар-
тале (8,9 млрд. рублей). Финан-
совые показатели четвертого 
квартала прошлого года пре-
вышают аналогичные показа-
тели 2009 – 2011 гг. в пять раз. 
Это также один из важных ин-
дикаторов перехода отрасли от 
экстенсивного типа развития к 
интенсивному, считают в Ассо-
циации добытчиков минтая.

Финансовая эффектив-
ность российской рыбной от-
расли за пять лет выросла поч-
ти в десять раз. Соотношение 
«сальдированный финансовый 
результат/вылов водных био-
ресурсов» четко фиксирует 
эту динамику: в 2008 г. каждая 
тонна общероссийского вы-

лова генерировала 552 рубля 
общеотраслевого сальдирован-
ного финансового результата, 
в 2009 г. этот показатель со-
ставил уже 2 936 рублей, в 2010 
г. – 2 855 рублей, в 2011 г. – 3 
377 рублей, в 2012 г. – 5 385 ру-
блей. «Безусловно, столь зна-
чительный рост объясняется 
эффектом низкой базы: в 2008 
году соотношение «сальдиро-
ванный финансовый результат/
вылов водных биоресурсов» 
снизился по сравнению с пред-
ыдущим годом втрое, в 2007 
году этот показатель составлял  
1 619 рублей. Но невозможно 
оспаривать фундаментальный 
факт – экономическое оздоров-
ление отрасли налицо, и это не 
рапорты рыбаков и чиновников. 
Таковы бесстрастные данные 
статистиков», – комментируют 
в АДМ.

В ассоциации подчеркнули, 
что рост финансовой отдачи 
от промысла не сопровождал-
ся нарастанием для рыбаков 
долговой кабалы. Напротив, за-
висимость рыбной отрасли от 
банковских кредитов снижает-
ся, а финансовая устойчивость 
отрасли позволяет своевремен-
но рассчитываться с кредитами. 
В 2007 – 2009 гг. общая просро-
ченная кредиторская задолжен-
ность рыбной отрасли сохраня-

лась на уровне 7 млрд. рублей, 
а просроченная задолженность 
банкам за тот же период вы-
росла с 3,7 млрд. рублей до 4,6 
млрд. рублей. «Логика нараста-
ния банковской задолженности 
была объяснима – экономиче-
ский кризис был в самом разга-
ре и многие предприятия искали 
«спасательный круг». Однако 
улучшение финансовых пока-
зателей отрасли в 2010 – 2011 
годах. привело к тому, что про-
сроченная кредиторская задол-
женность предприятий отрасли 
сократилась почти в пять раз: 
с 7 млрд. рублей до 1,4 млрд. 
рублей, а просроченная задол-
женность банкам практически 
исчезла: 2009 год – 4,6 млрд. 
рублей, 2011 год – 0,04 млрд. 
рублей. Снижение доли «плохих 
долгов» в кредиторской задол-
женности – это тоже симптом 
крепкого финансового здоро-
вья», – отметили аналитики.

В целом кредиторская за-
долженность рыбной отрасли в 
период 2007 – 2011 гг. колеба-
лась на уровне 24 – 27 млрд. 
рублей и незначительно воз-
росла в 2012 г. до 28,6 млрд. 
рублей. Однако соотношение 
между доходами предприятий 
и их долгами, по данным АДМ, 
меняется в лучшую сторону.  
В 2007 г. кредиторская задол-

женность – долги предприятий – 
составляли 27% по отношению к 
финансовой выручке. Учитывая 
«вес» и инерционность глав-
ных затратных статей – оплата 
труда и топливо – такая зави-
симость от заемных средств 
была весьма тяжела. В 2012 г. 
соотношение «кредиторская 
задолженность/совокупный де-
нежный доход отрасли» соста-
вил уже 21%.Таким образом, за 
пять лет произошло снижение 
на шесть процентных пунктов. 
Это феноменальный результат, 
который характерен только для 
растущих отраслей, обратили 
внимание в ассоциации.

«В целом можно сделать вы-
вод, что существенное улучше-
ние инвестиционного климата в 
отрасли и рост экономической 
отдачи от промысла привели 
к финансовому оздоровлению 
рыбного хозяйства и переходу 
в новое качество инвестици-
онного потенциала отрасли. 
Крупные сделки по приобрете-
нию активов в рыбной отрасли, 
которые начались в конце 2012 
году, отражают рост доверия 
финансовых институтов к рыб-
ной отрасли», – резюмировали 
авторы исследования.

александр иВаноВ 
Владивосток

Экономическая отдача  
от Промысла растет
Финансовая эффективность 
российской рыбной отрасли за пять 
лет увеличилась почти в десять 
раз. Такие данные приводятся 
в традиционном исследовании 
Ассоциации добытчиков минтая – 
«Финансовое положение рыбной 
отрасли».

Финансовые показатели четвертого квартала прошлого года 
превышают аналогичные показатели 2009 – 2011 гг. в пять раз. 

Это также один из важных индикаторов перехода отрасли от 
экстенсивного типа развития к интенсивному.
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александр Фомин: будем участВоВать  
В ВыПолнении Поручений Президента

Участники заседания вы-
брали новое руководство 
ассоциации. Президентом и 
председателем Совета ВАРПЭ 
единогласно избран Алек-
сандр ФОМИН, занимавший 
до этого момента должность 
заместителя руководителя 
Росрыболовства. В интервью 
РИА Fishnews.ru он рассказал 
о приоритетных направлениях 
работы ассоциации и о своем 
видении стоящих перед ней 
задач. 

– Александр Владимиро-
вич, 26 марта вас избрали 
президентом Всероссийской 
ассоциации рыбопромыш-
ленников, предпринимате-
лей и экспортеров. До этого 
момента вы много лет были 
государственным чиновни-
ком весьма высокого ранга. 
Новый пост – руководителя 
общественной организации– 
предполагает изменение 
стиля работы, подходов к 
решению задач по развитию 
отрасли?

– Конечно, работа чинов-
ника и работа на руководящем 
посту общественной организа-
ции – это разные вещи. Первое 
в какой-то степени проще – су-
ществуют административные 
регламенты, определенный по-
рядок принятия решений. Поэ-
тому безусловно, деятельность 
в качестве президента ВАРПЭ 
предполагает изменения, в том 
числе и в стиле работы. 

Нужно понимать, что сегод-
ня в ассоциацию входят круп-
нейшие предприятия отрасли, 
которые возглавляют опытные 
грамотные управленцы, поэто-
му прямое руководство тут 
невозможно. Значит, надо вы-
страивать работу таким обра-
зом, чтобы объединить их для 
решения конкретных задач, ко-
торые затрагивают всех рыба-
ков. Важно, с одной стороны, 
защищать интересы каждого 
члена ассоциации, а с другой, 
– стараться, чтобы эту работу 

не свести к лоббированию ин-
тересов отдельных компаний.

В принципе я всегда старал-
ся организовать работу систем-
но, и в данном случае не наме-
рен изменять своим принципам. 
Большое внимание мы плани-
руем уделять аналитике, нам 
нужны точные цифры и данные, 
характеризующие реальное 
состояние отрасли. Аналитиче-
ский подход будет применяться 
при подготовке программных 
предложений и поиска путей 
решения проблем. На первом 
этапе необходимо организовать 
эффективную работу совета 
ВАРПЭ, определить приоритет-
ные цели и задачи работы ассо-
циации и активно их исполнять. 

Среди первоочередных за-
дач также выстраивание кон-
структивного взаимодействия 
с Федеральным агентством по 
рыболовству, с Минсельхозом 
России и с другими органами 
государственной власти, кото-
рые имеют отношение к рыбной 
отрасли. Немаловажное значе-
ние имеет и работа со СМИ, ко-
торую также будем развивать. 

– На оптимизацию направ-
лены и изменения в составе 
совета ВАРПЭ, которые про-
изошли на недавнем общем 
собрании ассоциации? 

– Действительно, как вы 
обратили внимание, по резуль-
татам собрания, во-первых, 
существенно сокращен состав 
совета, сегодня в него входит 
13 человек. Во-вторых, мы бу-
дем вносить изменения в устав 
и учредительные документы 
ВАРПЭ, приводить их в соот-
ветствие с действующим зако-
нодательством, конкретизиро-
вать цели и задачи ассоциации 
в соответствие с реалиями се-
годняшнего дня (устав ВАРПЭ 
не менялся с 1995 года). Необ-
ходимо также предусмотреть 
повышение оперативности при-
нятия решений Совета, необя-
зательно каждый раз собирать 
совет в Москве, можно исполь-

зовать современные коммуни-
кативные формы, проводить 
обсуждение и заочно.

Думаю, что мы будем под-
держивать постоянную связь с 
членами Совета, а при необхо-
димости общаться напрямую и 
с другими членами ассоциации 
в регионах. В конце концов ни-
кто не знает проблем отрасли 
лучше, чем сами рыбаки. Для 
меня главное – правильно до-
нести их и проследить, что-
бы все эти особенности были 
учтены при принятии органами 
государственной власти реше-
ний, направленных на развитие 
рыбохозяйственного комплек-
са. Члены Совета это хорошо 
понимают и давно ведут такую 
работу в регионах, но она долж-
на быть скоординирована и мы 
должны действовать сообща 
единым блоком. 

– Понятно, что вы пере-
стали быть высокопостав-
ленным чиновником Росры-
боловства совсем недавно 
и вам, возможно, не очень 
комфортно давать оценку 
работы данного ведомства. 
И тем не менее, позвольте 
спросить, что на ваш взгляд 
Росрыболовству удалось за 
последние лет пять, а что тре-
бует доработки. 

– Согласен, давать оценку 
работе собственного ведом-
ства не очень корректно, но 
если не размениваться по ме-
лочам… В целом я хотел бы 
отметить, что Росрыболовство 
последние годы работало до-
статочно эффективно. Сегодня 
выстроена эффективная си-
стема управления ресурсами. 
Я не буду рассказывать всю 
предысторию, но сейчас у нас 
действительно есть, в первую 
очередь, прозрачный механизм 
доступа к ресурсу путем рас-
пределение квот. Удалось даже 
ввести некие экономические 
льготы – это и освобождение 
от уплаты пошлин, и единый 
сельхозналог для предприятий 

с численностью работников до 
300 человек и т.д. 

Все эти меры в совокупно-
сти с долгосрочным закрепле-
нием квот и рыбопромысловых 
участков сыграли положитель-
ную роль. В результате мы 
вышли на уровень добычи бо-
лее 4 млн. тонн. Прирост уловов 
на миллион тонн – на четверть 
– показывает, что решения и 
меры, которые были приняты 
в области развития рыбохозяй-
ственного комплекса, - верные. 
По большому счету, я считаю, 
что это заслуга Правительства, 
Росрыболовства и всех рыба-
ков, которые откликнулись на 
это своим трудом.

Что же касается неудач, то 
опять-таки если не мельчить, 
то, на мой взгляд, самое боль-
шая неудача – это то что Росры-
боловству не удалось сохранить 
самостоятельность в виде от-
дельного органа исполнитель-
ной власти. Переход на двух-
ступенчатое управление ры-
бохозяйственным комплексом 
– через Минсельхоз России – 
существенно снизил эффектив-
ность работы. Сложно сказать, 
кто в этом виноват, тем более 
что такое происходит не первый 
раз. Тем не менее, думаю, что 
среди причин произошедшего 
можно назвать и недостаточно 
плотное взаимодействие обще-
ственных объединений рыбаков 
в отстаивании своей позиции. 

Будем работать с учетом су-
ществующих реалий. Надеюсь, 
что нам удастся организовать 
эффективное сотрудничество 
и с Федеральным агентством 
по рыболовству, и с Министер-
ством сельского хозяйства Рос-
сии. Но все-таки двухступен-
чатая система управления ры-
бохозяйственным комплексом 
– неудачное решение. Россий-
ские рыбаки всегда выступали 
и будут выступать за прямое 
подчинение Правительству, 
тем более что имеющийся опыт 
показал высокую эффектив-
ность управления отраслью 

с курирующим отрасль вице-
премьером, на которого непо-
средственно замыкалось Рос-
рыболовство. Причем, хотел бы 
обратить внимание, что именно 
во время кризиса, когда все от-
расли экономики стагнировали, 
рыбохозяйственная отрасль 
демонстрировала рост добычи, 
объемов производства, увели-
чение инвестиций и заработной 
платы работников. 

– В каких еще направле-
ниях отраслевая ассоциация 
формата ВАРПЭ может быть 
полезной Росрыболовству?

– В рамках реформы ВАРПЭ 
нам не хотелось бы размывать-
ся на расширение ассоциации 
за счет включения новых чле-
нов из других сфер деятель-
ности. Моя позиция, хотя это 
конечно будет решать Совет и 
общее собрание ассоциации, 
что ВАРПЭ должна быть ассо-
циацией рыбаков, то есть лю-
дей, которые непосредственно 
добывают биоресурсы, занима-
ются рыболовством. Хотя рыбо-
ловство у нас по закону понятие 
достаточно емкое, оно включа-
ет, в том числе добычу, пере-
работку, хранение, но именно 
своей продукции. Решать про-
блемы переработчиков, кото-
рые работают на импортном 
сырье и не добывают рыбу, нам 
не интересно, они даже скорее 
наши конкуренты.

Поэтому во всем, что каса-
ется вопросов рыболовства, 
предполагается взаимодей-
ствовать с Росрыболовством. 
Это участие и в подготовке про-
ектов законодательных актов, 
которые улучшают положение 
рыбаков, подготовке других 
нормативных правовых актов, 
участие в разработке и реали-
зации отраслевых программ. 
Безусловно, мы также будем 
готовить аналитику по эконо-
мическим показателям рабо-
ты организаций, входящих в 
ВАРПЭ – то, чего так не хватает 
сегодня в агентстве. Думаю, не-

26 марта состоялось внеочередное общее отчетно-
выборное собрание членов Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников, предпринимателей и 
экспортеров. На нем были подтверждены решения 
Совета ВАРПЭ о приеме в состав ассоциации 
46 предприятий и об исключении из ее рядов 37 
организаций по причине «утраты связи» и «отсутствиия 
заинтересованности», а также по желанию самих 
заявителей. Таким образом, количество членов 
крупнейшего отраслевого объединения достигло 86.

Александр ФОМИН, президент ВАРПЭ 



обходимо выйти на регулярный 
обмен информацией для четко-
го взаимодействия по любым 
возникающим вопросам. Я на-
деюсь, что эту систему удастся 
выстроить, во всяком случае, 
пока такое обоюдное желание 
имеется и у руководства Рос-
рыболовства, и у ВАРПЭ. 

– В чем, по вашему мне-
нию, заключается основная 
миссия ВАРПЭ?

– Сегодняшняя ВАРПЭ – это 
более 80% российских рыбаков. 
Рыбаки – это мужественные 
люди, которые, несмотря на 
сложные условия труда, каждый 
день ловят рыбу и кормят насе-
ление нашей страны и других 
стран. И они хотят, с одной сто-
роны, уважения к своему чест-
ному труду, а с другой, – достой-
ного уровня жизни. И основная 
миссия ВАРПЭ заключается 
в объединении усилий членов 
ассоциации в достижении этих 
целей. Необходимо сохранить 
все лучшее, что уже сделано и 
решить имеющиеся проблемы, 
сдерживающие дальнейшее 
развитие рыбохозяйственных 
предприятий, а значит и всей 
рыбной отрасли. Наша главная 
задача – это выстраивание эф-
фективных механизмов взаи-
модействия с органами госу-
дарственной власти и участие в 
принятии правильных решений, 
которые будут способствовать 
развитию бизнеса. А чем креп-
че бизнес, чем лучше работают 
рыбопромышленники, и чем 
больше у них доход, тем лучше 
государству.

– На общем собрании 
ВАРПЭ одной главных при-
чин, по которым не удалось 
выполнить ряд задач, постав-
ленных в предшествовавший 
период, называлось отсут-
ствие должной консолидации 
в рядах самого отраслевого 
сообщества. На сегодняшний 
день ассоциация объединяет 
86 предприятий и организа-
ций различного профиля – у 
всех разные проблемы, раз-
ное видение их решения. Как 
вырабатывается консолиди-
рованное мнение в такой си-
туации, ведь процесс не дол-
жен быть затяжным?

– Во-первых, здесь самое 
важное – не размениваться по 
мелочам, а правильно выбрать 
приоритеты и определить те 
цели, которые необходимо до-
стичь. Эти цели должны быть 
общими для всех членов ас-
социации, и если они будут 
правильно сформулированы, 
то работа пойдет в нужном на-
правлении. 

Во-вторых, проблема ВАР-
ПЭ была еще и в том, что мно-
гие рыбопромышленники не 
испытывали особого доверия к 
ассоциации. Теперь, надеюсь, 
будет по-другому. Об изменив-
шемся отношении лучше всего 

говорит сам факт того, что в 
наши ряды вошло 46 крупней-
ших в стране рыбодобывающих 
организаций, представляющих 
Северный, Западный и Дальне-
восточный рыбохозяйственные 
бассейны. Пришли мощные 
компании, которым по плечу 
любые задачи, а за ними со 
временем подтянутся и более 
мелкие предприятия. 

За последний год произо-
шло многое, начиная от со-
мнительной реформы системы 

управления отраслью и закан-
чивая озвучиванием с высоких 
трибун различных новаций, в 
том числе в части изменения 
механизма управления рыбо-
ловством и распределения квот, 
который, кстати, у нас один из 
лучших в мире. Поэтому неуди-
вительно, что произошла такая 
консолидация. 

– Буквально за несколь-
ко дней до вашего избрания 
президент Владимир ПУТИН 
дал целый ряд поручений, ка-
сающихся рыбохозяйствен-
ного комплекса. Поручения 
даны федеральным мини-
стерствам, и по некоторым 
из них, например, о созда-
нии на Дальнем Востоке ры-
боперерабатывающего кла-
стера, материалы должны 
быть представлены уже мае. 
ВАРПЭ будет включаться в 
эту работу?

– Да, разумеется. Как я по-
нимаю, это только первый блок, 
поскольку рабочая группа при 
администрации Президента 
РФ продолжает рассматривать 
вопросы развития рыбохозяй-
ственного комплекса, по всей 
видимости, будут и другие по-
ручения. В целом они даны 
Правительству для проработки 
и тщательного анализа теку-
щего состояния и формирова-
нии приоритетов дальнейшего 
развития отрасли, и ВАРПЭ, 
естественно, будет принимать 
участие в исполнении этих по-
ручений, а также подготовке 
необходимых для этого мате-
риалов.

Есть отдельные поручения, 
которые нас беспокоят. Напри-
мер, формирование приори-
тетов в распределении квот с 
учетом производства рыбной 
продукции глубокой степени 
переработки, развития пере-

рабатывающих мощностей, на-
ращивания темпов обновления 
рыболовного флота. Понятно, 
что государство задумалось о 
том, чтобы не просто управлять 
водными биоресурсами, кото-
рые мы научились сохранять, 
воспроизводить, изучать и ра-
ционально использовать, но эф-
фективно развивать экономику 
прибрежных субъектов РФ, с 
тем, чтобы, видимо, населе-
ние потребляло больше рыбы, 
добываемой отечественными 

рыбаками. В то же время есть 
спорные вопросы, например 
«продукция глубокой степени 
переработки». 

– Нас опять тянут к кон-
сервам?

– Вы правильно подметили. 
В принципе, конечно, консер-
вы – важная составляющая, но 
значительная часть населения 
относится к консервированной 
продукции не слишком благо-
желательно. Более того, струк-
тура импорта, поступающего в 
нашу страну, а к нам завозится 
170 тыс. тонн свежей и охлаж-
денной рыбы, достаточно крас-
норечива. Собственно потреби-
тель своим кошельком голосует 
за то, что он хочет есть.

Сегодня на рынке существу-
ет спрос на свежую и охлаж-
денную рыбу, но удовлетворить 
его силами российских рыба-
ков не так-то просто. Регионы, 
которые добывают основные 
объемы рыбы, находятся дале-
ко от тех районов, где живет по-
требитель. Наладить беспере-
бойную поставку продукции в 
больших количествах в свежем 
и охлажденном виде по запро-
су магазинов – крайне трудная 
задача. Аквакультурным хозяй-
ствам решить ее гораздо про-
ще, здесь кроются большие 
возможности для отечествен-
ных рыбоводов. 

Нам не очень нравится не-
кий элемент сомнения в части 
правильности ранее принятых 
решений в предоставления на-
логовых льгот организациям 
рыбохозяйственного комплекса 
(здесь речь идет о снижении до 
15% от установленных налого-
вым кодексом ставок оплаты 
за право добычи водных био-
ресурсов, а также возможности 
перехода на уплату ЕСХН пред-
приятиями численностью до 

300 человек). Их отмена может 
существенно усложнить жизнь 
предприятий, тем более что 
сейчас Россия является чле-
ном ВТО. Поэтому, конечно, 
ВАРПЭ будет участвовать в 
этой работе, готовить экономи-
ческие расчеты, доказывать, 
что эти налоговые льготы не 
прошли даром для рыбодобы-
вающих компаний и их нужно 
сохранить. 

Еще одно поручение пред-
усматривает оценку потребно-

сти отрасли в строительстве 
новых судов, возможности обе-
спечения их строительства рос-
сийскими судостроительными 
компаниями, в том числе срав-
нительный анализ стоимости. 
С одной стороны, нам очень 
импонирует то, что об общем 
пугале – «квотах под киль» – 
здесь не говорится, но в то же 
время есть посыл для того что-
бы изучить возможности строи-
тельства судов. Безусловно, 
здесь мы будем работать и в 
части изучения потребности 
рыбодобывающих организаций 
в судах, и в части представле-
ния данных по сравнительной 
эффективности строительства. 
К сожалению, необходимо от-
метить, что сегодня в России 
не развито рыбопромысловое 
судостроение (за исключени-
ем маломерных судов). И при-
нимать решение о создании 
судостроительной промыш-
ленности за счет изъятия квот 
у рыбаков нельзя. 

– Одно из поручений пре-
зидента касается распреде-
ления квот. Право на добычу 
увязывается с «определен-
ными обязательствами в 
части достижения приори-
тетных целей развития от-
расли». Уже известно, какова 
позиция ВАРПЭ по этому во-
просу?

– В последнее время вбра-
сываются разные идеи: при-
вязать эти квоты, допустим, 
к строительству судов, к раз-
витию переработки, то есть к 
неким обязательствам. Но да-
вайте задумаемся, что такое 
квоты? В принципе квоты – это 
инструмент управления биоре-
сурсами. Сначала определяет-
ся ОДУ – сколько можно выло-
вить, потом этот ОДУ делится 
на квоты, и контролирующие 

органы четко следят, чтобы эти 
квоты не были превышены. Это 
всего-навсего инструмент огра-
ничений рыболовства и только. 

В то же время у нас есть 
ресурсы, которые не квотиру-
ются – «неодуемые» виды, к 
которым уже никак не привя-
жешь ни строительство флота, 
ни другие обязательства. Хоро-
шо, в нашей стране сложилась 
такая система, но есть и другие 
методы управления рыболов-
ством. Например, «олимпий-
ский принцип» – дали свисток 
– все работают, второй свисток 
– все прекращают промысел. И 
как здесь привязать судострое-
ние или переработку? 

Или давайте посмотрим, кто 
у нас лидер рыбопереработки. 
Это Китай. У него вообще нет 
российских квот, а собственные 
ресурсы достаточно ограниче-
ны. Тем не менее они успешно 
развивают и судостроение, и 
рыбопереработку без всяких 
квот – за счет экономических 
методов стимулирования. По-
нятно, что у них есть конкурент-
ное преимущество, прежде все-
го в стоимости труда, но даже 
несмотря на это в КНР создана 
очень привлекательная систе-
ма стимулов для бизнеса – это 
и кредиты под низкие процен-
ты, и льготы по налогообложе-
нию на начальном этапе дея-
тельности и т.д.

Мне кажется, что в части 
переработки и нам нужно идти 
по такому пути, а не изобретать 
жестких, но малоэффективных 
мер, обременяющих рыбаков. 
У нас исторически так сложи-
лось, что многие рыбодобыва-
ющие предприятия занимаются 
не только выловом, а еще и его 
береговой переработкой, но на-
вязывать, чтобы это делали все, 
на мой взгляд, неправильно. 

– Какие еще ключевые за-
дачи ожидают первоочеред-
ного рассмотрения и реше-
ния ВАРПЭ?

– Задач много. Во-первых, 
есть те направления, которые 
были определены руковод-
ством ВАРПЭ до 2015 года, 
во-вторых, есть решения III Все-
российского съезда работников 
рыбного хозяйства – там 30 пун-
ктов, в-третьих, есть свежие по-
ручения Президента. Конечно, 
выполнить все за короткий срок 
невозможно, поэтому на сегод-
няшний день наиболее важной 
задачей является участие в 
выполнении поручений Прези-
дента. Правительству поручено 
определить приоритетные на-
правления развития отрасли и 
сроки достаточно ограничены, 
что еще может быть важнее? 
Ключевые задачи определены 
Президентом, этим вопросам 
и будет посвящено ближайшее 
заседание Совета.

 
анна лим 
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Сегодняшняя ВАРПЭ – это более 80% российских 
рыбаков. Рыбаки – это мужественные люди, которые, 

несмотря на сложные условия труда, каждый день ловят 
рыбу и кормят население нашей страны и других стран.  

И они хотят, с одной стороны, уважения к своему честному 
труду, а с другой, – достойного уровня жизни.
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По словам главы Росры-
боловства Андрея Крайне-
го, экспедиционные отряды 
аварийно-спасательных работ 
и спасательные суда ФГБУ 
«Приморрыбвод» и ФГБУ 
«Мурманрыбвод» перейдут 
в новую организацию, кото-
рую планируется создать. А 
10 апреля Премьер-министр 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ подпи-
сал распоряжение о реоргани-
зации Приморрыбвода и Мур-
манрыбвода путем выделения 
из них экспедиционных отря-
дов аварийно-спасательных 
работ. Рыбохозяйственный 
комплекс два последних деся-
тилетия вообще живет в состо-
янии перманентных реформ и 
переподчинений. Начальник 
ФГБУ «Приморрыбвод» Елена 
ЯНУШ работает в рыбной от-
расли с середины 90-х годов, и 
все эти изменения происходи-
ли и происходят на ее глазах. 
В интервью РИА Fishnews.ru 
она особенно подчеркивала, 
насколько необходима ско-
рейшая модернизация спаса-
тельного флота и как важно 
сохранить костяк уникальных 
специалистов, работающих на 
этих судах.

– Елена Владимировна, 
в состав «Приморрыбвода» 
спасательный флот вошел в 
2008 году?

– Да, с 1 января 2008 года, 
когда администрации морских 
рыбных портов перестали су-
ществовать. Часть имущества 
отошла ФГУП «Нацрыбре-
сурс», а спасательный флот 
был передан «Приморрыбво-
ду».

Когда это произошло, 
основная часть флота ока-
залась в ожидании ремонта, 
поскольку у судов к тому вре-
мени либо закончился, либо 
заканчивался срок действия 
документов по классификаци-
онному освидетельствованию. 
То есть надо было начинать с 
того, чтобы получить финан-
сирование, затем провести 
ремонт на класс и после это-
го суда могли бы приступить 
к работе. Ведь они должны 
полностью обеспечивать без-
опасность в тех районах, где 
работают наши рыбаки, а это 
Охотское, Берингово, Япон-
ское море, Тихий океан, то 
есть весь наш Дальневосточ-
ный регион.

Естественно, что спаса-
тельный, как и рыбопромыс-
ловый флот, стареет. Это са-
мая большая наша проблема. 
Средний возраст наших судов 
на сегодня – 35 лет при нор-
мативах в 26 лет. Руководство 
аварийно-спасательного от-
ряда и руководство «Примор-
рыбвода» предпринимает все 
посильные действия для того, 
чтобы привлечь внимание к 
этой проблеме. Мы направи-
ли соответствующие письма 
в Росрыболовство, мы рас-
смотрели несколько проектов, 
которые нам было предло-
жено рассмотреть, обсудили 
их и проанализировали. Мы 
заявили об этой проблеме на 
съезде рыбаков, обществен-
ность нас услышала, и вопрос 
об обновлении спасательного 
флота был включен в резолю-
цию съезда. Мы добивались, 
чтобы строка о строительстве 
новых спасательных судов 
была включена в Федеральную 
целевую программу. То есть со 

своей стороны мы делаем все 
возможное.

– В результате ФЦП пред-
усматривает строительство 
спасательных судов.

– Да, их включили в про-
грамму и будем надеяться, что 
они там уцелеют. У отрасли 
насущных потребностей мно-
го, а денег, к сожалению, всег-
да не хватает. Мы делаем все 
возможное для того, чтобы нас 
услышали, но решение этой 
проблемы возможно только на 
правительственном уровне.

– А сколько сейчас судов 
насчитывает ваш спасатель-
ный флот?

– В составе экспедици-
онного отряда аварийно-
спасательных работ (ЭОАСР) 
ФГБУ «Приморрыбвод» на-
ходится 8 судов. Буксиры-
спасатели: «Суворовец», 
«Сибирский», «Справедли-
вый», «Капитан Клюев», «Пре-
данный», «Юрий Орленко», 
а также МПС «Дозорный» и 
ВРД-1189. Три буксира – это 
мощные ледового класса суда. 
Два из них сейчас находятся в 
Охотском море, где обеспечи-
вают минтаевую экспедицию 
и сельдевую. Рыбаки жела-
ют, чтобы наше присутствие 
там было постоянным, причем 
большим количеством судов. 
И нам хотелось бы, чтобы ры-
баки, в свою очередь, больше 
внимания уделяли вопросам 
безопасности.

То есть мы не просто стоим 
где-то у причала, а осущест-
вляем дежурство именно там, 
где идет путина. Естественно, 
оказываем своевременно по-
мощь судам, которые попали в 
аварийную ситуацию и тем са-
мым экономим рыбопромыш-
ленникам промысловое время, 
обеспечиваем безопасность 
людей и безопасность кора-
бля, предотвращаем загрязне-
ние окружающей среды в слу-
чае пробоин. Соответственно 
наша деятельность влияет и 

на налоговую базу в отрасли и 
заработки рыбаков.

Надо отметить, что в 2012 
году Росрыболовство выдели-
ло значительную сумму на при-
обретение ГСМ, что позволило 
спасательным судам отрабо-
тать в море 1050 судосуток. 
Это существенный шаг вперед 
по сравнению с 2011 и 2010 
годами. 1050 судосуток только 
в море, не считая дежурств в 
порту и прочего!

К сожалению, средств 
на ремонты недостаточно. В 
Росрыболовстве стараются 
сделать все возможное, но 
бюджет не резиновый. Одна-
ко необходимо учитывать, что 
в последние годы судоремонт 
стал облагаться НДС в разме-
ре 18%. Автоматически подо-
рожала стоимость ремонтного 
часа. Значит, ровно на 18% 
мы сделали меньше. За по-
следние годы цены на услуги 
судоремонта увеличились, а 
ремонтная база продолжает 
сокращаться – мы теряем эту 
отрасль для гражданских су-
дов на Дальнем Востоке.

– А где вы ремонтируете 
суда?

– Мы объявляем электрон-
ный аукцион и идет живое со-
стязание. Но, к сожалению, 
качество, сроки выполнения 
работ и квалификация специа-
листов оставляют желать луч-
шего. Стареет и оборудование, 
и кадры. На судоремонтных за-
водах министерства обороны 
еще терпимо, а у гражданских 
дела обстоят хуже.

– Но вам же не запреще-
но ремонтироваться на воен-
ных СРЗ.

– Если военные выйдут на 
аукцион, выиграют его, то мы 
пойдем к ним. Мы, кстати, ре-
монтировались на номерных 
заводах.

Флот наш, конечно, старый, 
но благодаря усилиям экипа-
жей и других специалистов он 
еще может поработать. И пока 
у него еще есть остаточный 
ресурс, надо предпринимать 
все возможное для того, что-
бы строился новый флот для 
аварийно-спасательных работ.

Кроме того, необходимо вы-
деление достаточных средств 
для того, чтобы тот флот, ко-
торый еще может поработать, 
был введен в строй. Потому 
что, согласно законодатель-
ству, предъявление судна на 
класс должно происходить 
каждые 5 лет независимо от 
того, стояло судно в порту или 
ходило в море. А это довольно 

дорогостоящее мероприятие и 
на него средств нам не хвата-
ет, поэтому часть судов нахо-
дится в отстое.

Тем не менее, за период с 
1995 года по апрель 2013-го 
спасателями оказана помощь 
835 судам рыбопромыслового 
флота по ликвидации послед-
ствий аварий и аварийных 
происшествий как в районах 
промысла, так и на акватории 
порта Владивосток, где в зим-
нее время базируется до 300 
рыбопромысловых судов.

– Спасатели рассказыва-
ли нашим журналистам, что 
одной из самых сложных и 
изматывающих операций 
было тушение пожара на 
«Экарме-7». Я видела до-
кументальные кадры – дей-
ствительно жутко. Притом, 
это же не у причала, это все 
происходило в Охотском 
море, в январе, на волне в 
6-8 баллов!

– Да, ситуация была не-
простая, однако все люди с 
«Экармы-7» были вовремя сня-
ты. По сути, каждая из восьми 
сотен операций по-своему уни-
кальна и сложна. Всякое бы-
вало – и тушили, и пробоины 
заделывали, и винты меняли 
прямо в море, и гидроакусти-
ческую аппаратуру ремонти-
ровали под водой. Конечно, 
самая частая авария у рыба-
ков – намотка на винт сетей и 
тралов, своих и чужих. Только 
в 2012 году было проведено 30 
операций, в том числе 15 по 
размотке винто-рулевой груп-
пы, 9 аварийных буксировок, 4 
ледовые проводки.

С другой стороны судовла-
делец, у которого судно идет 
во льды, где его может зате-
реть, должен осознавать, что 
оно не предназначено для это-
го района промысла, а посему 
недопустимо подвергать опас-
ности судно и людей. Никто не 
несет ответственности за бро-
шенные остатки орудий лова, 
которые потом наматываются 
на винт, в результате чего те-
ряется промысловое время. У 
нас все привыкли требовать 
ответственности с государ-
ства, и все забывают о своей 
персональной ответственно-
сти. Забывают, что безопас-
ность – это дело общее, где 
каждый должен выполнять 
свою часть работы. Общее и с 
географической точки зрения, 
ведь наш отряд обеспечивает 
безопасность работы не толь-
ко приморских рыбаков, но 
и камчатских, хабаровских, 
сахалинских и магаданских. 

елена януш: рыбаки не должны 
остаться без Поддержки сПасателей

21 апреля – день рождения экспедиционного отряда 
аварийно-спасательных судов. Он был основан на 
Дальнем Востоке 51 год назад и за это время не раз 
менял свою структурную принадлежность. В последний 
раз – в 2008 году в связи с расформированием 
администрации рыбного порта во Владивостоке – 
отряд вошел в состав «Приморрыбвода». Сейчас стало 
очевидным, что и этот вариант не окончательный. 
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Их тоже должна волновать 
судьба стареющего аварийно-
спасательного флота.

Однако сам по себе «спаса-
тель» – это не только судно и 
его экипаж. За свою полувеко-
вую историю сформировалось 
ядро профессионалов, аккуму-
лировался интеллектуальный 
потенциал, опыт, система ор-
ганизации и руководства опе-
рациями, которые в состоянии 
обеспечить успешное их за-
вершение.

В августе этого года в рай-
оне Курил транспорт с рыбой 
попал в аварийную ситуацию 
и экипаж оставил судно. Наш 
«Справедливый» как раз шел 
в район промысла. Поймали 
этого «летучего голландца» 
под якорь, водолазы сделали 
осмотр, обнаружили пробои-
ны, сделали все что полагает-
ся и полностью довели до Ку-
нашира.

Понимаете, мало иметь 
спасательный флот. Он же еще 
должен соответствовать требо-
ваниям! То есть ледовый класс, 
оснащенность. У нас свои пре-
красные опытные водолазы, 
которые на спасательном судне 
выходят и имеют все необходи-
мое оборудование, и своя водо-
лазная школа. Росрыболовству 
нельзя терять собственный 
спасательный флот со своей 
спецификой, который в любом 
районе промысла оперативно 

реагирует на изменение си-
туации и оперативно решает 
вопросы обеспечения безопас-
ности и спасения.

– Тем не менее, Росры-
боловство сообщает, что 
создание самостоятельной 
структуры по обеспечению 
безопасности поддержано 
Минтрансом России. Рос-
рыболовство предложило 
оптимизировать вертикаль 
управления безопасностью, 
а Росморречфлот поддер-
жал эту инициативу.Между 
двумя ведомствами налажен 
обмен информацией о чрез-
вычайных ситуациях с ры-
бопромысловыми судами, а 
комплекс оперативных мер 
по ликвидации ЧС вырабаты-
вается совместно.

– Как бы то ни было, глав-
ное – чтобы дальневосточные 
рыбаки не остались без спаса-
тельного флота.

Что касается реорганиза-
ций и передачи полномочий, то 
«Приморрыбвод» переживал их 
не раз. Рыбводы когда-то име-
ли в своем составе современ-
нейшие патрульные корабли и 
«Приморрыбвод» осуществлял 
рыбоохрану в море.

– То, что делают сейчас 
пограничники.

– Все эти функции выпол-
нял «Приморрыбвод»: выпи-

ска разрешений на промы-
сел и контроль (сейчас этим 
занимается теруправление 
Росрыболовства), охрана во-
дных биологических ресурсов 
(сейчас это делают погранич-
ники), экспертиза (функция 
передана в Росприроднадзор) 
и комплекс работ по воспро-
изводству и акклиматизации 
– это все входило в обязанно-
сти «Приморрыбвода» и он со 
всем этим справлялся. Так что 
у «Приморрыбвода» богатая 
многолетняя история.

В связи с выделением спа-
сательного флота в отдельную 
структуру больше всего меня 
беспокоит вопрос сохранения 
его интеллектуального потен-
циала, накопленного опыта. У 
нас много опытных капитанов, 
но все они далеко не молоды.

– Может получиться так, 
что суда – на гвозди, а спе-
циалистов – на пенсию?

– А ведь специалисты уни-
кальные. Что значит, ошвар-
товаться к судну, на котором 
никого нет! Мне хотелось бы, 
чтобы о таких профессионалах 
знали и о них говорили. На на-
шем спасательном флоте сей-
час трудятся около трехсот че-
ловек и почти о каждом из них, 
о его самоотверженной работе 
есть что рассказать. Руково-
дит отрядом уже четверть века 
Анатолий ЦЫГАНКОВ, это су-

перпрофессионал, в рыбной 
отрасли с 1973 года, с 1987 – 
начальник отряда, Почетный 
работник рыбного хозяйства, 
отмечен государственными на-
градами. Ему под стать и все 
остальные.

Как правило, большинство 
аварий, происходящих в силу 
различных причин, ликвиди-
руются ими непосредственно 
на месте, в открытом море, 
иногда за 300-400 миль от бли-
жайшего берега. Что говорит, 
прежде всего, о высоком уров-
не профессионализма людей, 
успешно выполняющих слож-
ные работы, в том числе и те, 
которые считаются под силу 
разве что хорошо оборудован-
ным заводам и докам. Добрая 
половина работ проводится 
опытнейшими водолазами под 
водой. После этого суда воз-
вращаются на промысловые 
изобаты, и о спасателях забы-
вают до следующего ЧП.

– Разве для повышения 
дееспособности аварийно-
спасательного флота необ-

ходимо создавать отдельную 
структуру? Это даст возмож-
ность его более полно фи-
нансировать? Сразу появят-
ся новые суда?

– Я не могут ответить на 
этот ваш вопрос. Государство 
заинтересовано в том, чтобы 
не гибли люди, ловилась рыба, 
платились налоги и зарплата, 
развивалось цивилизованное 
производство. Все это невоз-
можно без функционирова-
ния экспедиционного отряда 
аварийно-спасательных судов. 
Время принятия решения уже 
наступило. И если флот не бу-
дет строиться, то старый будет 
списываться, а рыбаки останут-
ся без поддержки спасателей.

Пока наш флот еще может 
держаться, но он уже выходит 
на финишную прямую. И если 
Росрыболовство и правитель-
ство не примут решение, то во-
прос ведомственной или струк-
турной принадлежности отряда 
отпадет сам собой.

елена ФилатоВа 
Владивосток

Государство заинтересовано в том, чтобы не гибли люди, 
ловилась рыба, платились налоги и зарплата, развивалось 

цивилизованное производство. Все это невозможно без 
функционирования экспедиционного отряда  

аварийно-спасательных судов. 

Одной из самых сложных и изматывающих операций было тушение пожара на «Экарме-7»
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Пока в отраслевом ведом-
стве и на самих предприяти-
ях безрадостно констатиру-
ют: выпускники не спешат на 
рыбопромысловый флот. И 
в одночасье решить эту про-
блему не удастся. Привычные 
для государства «добровольно-
принудительные» меры непри-
менимы, когда речь идет о том, 
чтобы вернуть интерес и ува-
жение к рыбацкой профессии.

На коллегии Росрыболов-
ства руководитель ведомства 
Андрей КРАЙНИЙ сориен-
тировал ректоров вузов, как 
можно отвлечь выпускников от 
«белых пароходов, иностран-
ных судов»: «Очень плотно 
работайте с рыбопромысло-
выми компаниями, заключай-
те договоры, для того чтобы 
вести студентов и курсантов 
с третьего курса до выпуска, 
чтобы компании уже знали, 
кто к ним придет». Также и 
предприятия-работодатели – 
должны предусмотреть пре-
ференции для молодых людей, 

которые позволят закрепить 
кадры, добавил руководитель 
федерального агентства.

То, что такие методы рабо-
ты с потенциальной рыбацкой 
сменой дают положительные 
результаты, на своем примере 
уже не один год доказывают 
не только некоторые средние 
профессиональные и высшие 
учебные заведения. Успешный 
опыт есть и у самих рыбопро-
мышленников.

Уже четвертый год подряд 
компания «Океанрыбфлот» 
организует командировки 
для своих представителей в 
западные и центральные ре-
гионы России. Главная цель 
– решение кадрового вопроса 
для одной из крупнейших ры-
бопромышленных компаний 
Дальнего Востока.

В этом году «Океанрыб-
флот» отметил 45 лет промыс-
ловой деятельности. Круглый 
год на минтае, сельди, лососе 
и кальмаре занято около двух 
десятков больших автономных 

траулеров и транспортных су-
дов. Единовременно в море 
находится более 1400 человек, 
и каждую весну, когда обычно 
проводится массовая ротация 
плавсоставов, необходимо 
обеспечить смену – порядка 
700-800 моряков. Понятно, 
что для бесперебойной рабо-
ты флота требуются только 
надежные люди. Поэтому к 
комплектации плавсостава в 
компании подходят со всей от-
ветственностью.

Как рассказал РИА 
Fishnews.ru заместитель на-
чальника кадровой службы 
ОАО «Океанрыбфлот» Егор 
ЖИЛЕНКОВ, в этом году перед 
делегацией стояла серьезная 
задача: «Если в первые годы, 
когда мы только начинали ра-
ботать с отраслевыми учебны-
ми заведениями, важно было 
утолить кадровый голод на 
предприятии, то сейчас вопрос 
ставится уже иначе. Из-за того, 
что суда компании проходят 
реконструкцию, на них уста-

навливается более современ-
ное и технически совершенное 
оборудование, обслуживать 
его должны уже кадры высоко-
квалифицированные. Поэтому 
сейчас мы заинтересованы в 
привлечении и выпускников, 
и учащихся старших курсов 
учебных заведений Росрыбо-
ловства и Минтранса на долго-
срочной основе, чтобы растить 
и воспитывать работоспособ-
ную смену».

В Москве, Калининграде, 
Санкт-Петербурге и Астраха-
ни представители камчатской 
рыболовной компании побыва-
ли в отраслевых университе-
тах, рыбопромышленных кол-
леджах и академиях водного 
транспорта, провели встречи 
с руководством, преподавате-
лями и студентами, ознакоми-
лись с учебной базой. В Ново-
сибирске делегация «Океан-
рыбфлота» приняла участие в 
научно-методической конфе-
ренции по вопросам кадрового 
потенциала предприятий во-
дного транспорта России.

Завершилась командиров-
ка во Владивостоке. Здесь 
предприятие работает с даль-
невосточными учебными за-
ведениями Федерального 
агентства по рыболовству уже, 
как говорится, на коротком 
плече. Такое сотрудничество, 
по словам менеджера кадро-
вой службы «Океанрыбфло-
та» Александра БЕКЕТОВА, 

выгодно обеим сторонам: 
для молодежи это отличная 
практика и трудоустройство 
с гарантиями, для рыбопро-
мысловой компании – возмож-
ность привлечь на работу «не 
случайных» людей и воспитать 
по-настоящему профессио-
нальные кадры.

«Реальность такова, что за-
частую работодатель (вне за-
висимости от сферы деятель-
ности), как правило, стремится 
к экономии во всем. Это каса-
ется и производственных мощ-
ностей, и рабочей силы. Все 
хотят получить сразу готовый 
продукт – специалиста с опы-
том работы, которого не при-
дется обучать, повышать ему 
квалификацию, в которого не 
потребуются дополнительные 
вложения, – обрисовал ситуа-
цию Александр Бекетов. – Для 
нашей компании неприемлем 
такой подход к людям – к свое-
му будущему».

На Камчатке «Океанрыб-
флот» не даром называют куз-
ницей кадров: специалисты, 
получившие опыт морского 
промысла или управленческой 
работы на этом предприятии, 
ценятся повсеместно как гра-
мотные и ответственные ка-
дры. «Все потому, что у нас 
есть своя история, которую 
мы намерены продолжать, 
а поэтому поддерживаются 
строгие устои и высокая дис-
циплина, особенно на судах. 

будущее отрасли –  
за Поколением миллениума
В 2012 году Росрыболовство провело масштабную 
реорганизацию отраслевых учебных заведений. 
Планируется, что крупные образовательные кластеры, 
сформированные в пяти российских регионах, смогут 
обеспечить непрерывную подготовку специалистов для 
рыбного хозяйства. Но куда на самом деле отправится 
молодежь с дипломами?

Круглый год на минтае, сельди, лососе и кальмаре занято около 20 больших автономных траулеров и транспортных судов. Единовременно в море находится более 1400 человек
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Кого-то могут не устраивать 
такие требования, такая ответ-
ственность, но когда речь идет 
об организации труда в столь 
больших коллективах, тем бо-
лее в море, – иначе и нельзя, 
– уверен Егор Жиленков. – Да, 
в «Океанрыбфлот» люди при-
ходят трудиться. Но и руковод-
ство компании заинтересовано 
в том, чтобы у работников был 
стимул остаться в коллективе 
или вернуться на следующий 
промысловый сезон. Это вы-
годно компании т.к. она сохра-
няет уже обученные кадры, в 
которые вложены и финансо-
вые и человеческие ресурсы, 
это выгодно морякам: имея 
необходимый опыт и навыки, 
они лучше работают и больше 
зарабатывают. Оплата труда 
на судах компании сдельно-
премиальная».

Стабильная, высокая зар-
плата, социальные гарантии, 
хорошая техническая обеспе-
ченность и безопасность тру-
да, помощь в оформлении до-
кументов и оплата перелетов 
к месту работы, а также заин-
тересованность предприятия в 
каждом сотруднике и его про-
фессиональном росте – все 
это важные критерии для лю-
бого человека при выборе ме-
ста работы. Особенно, когда 
трудиться предстоит за тысячи 
километров от дома, в непро-
стых условиях дальневосточ-
ных морей.

Помимо всех перечис-
ленных условий и гарантий  
«Океанрыбфлот» обеспечива-
ет своим сотрудникам равные 
условия оплаты труда. Не до-
жидаясь, когда работник, при-
бывший на Камчатку из дру-
гого региона России, наберет 
необходимый трехлетний стаж 
для получения «северных» 
надбавок, руководство пред-
приятия с первого же месяца 
начисляет ему дополнитель-
ную премию в размере недо-
стающих надбавок. Это по-
зволяет компенсировать суще-
ственный разрыв в зарплатах 
камчадалов и приезжих ры-

баков. Полноценную зарплату 
получают и учащиеся, прибы-
вающие в «Океанрыбфлот» 
для прохождения практики из 
разных уголков страны.

«Важно, что все это мы 
рассказываем руководству ву-
зов и колледжей, педагогам и 
самим ребятам, отвечаем на 
любые вопросы. Кстати, деле-
гации учебных заведений за-
падных регионов и сами при-
езжают к нам на предприятие 
– мы понимаем, как важно им 
лично удостовериться в том, 
что выпускники попадут в на-
дежные руки, что ребят не об-
манут, не обидят», – отметил 
заместитель начальника ка-
дровой службы. Поэтому для 
самих работодателей подоб-
ные очные встречи – это тоже 
серьезная проверка: насколь-
ко компания готова открыто 
разговаривать с потенциаль-
ными работниками об услови-
ях труда, о перспективах роста 
и отвечать на любые, порой 
неудобные вопросы.

Но, наверно, самое важ-
ное в подобном опыте личного 
общения с представителями 
нового поколения, – это воз-
можность понять, кто придет 
на смену нынешним рыбакам 
и кому предстоит выстраивать 
будущее отрасли.

Распространенная пробле-
ма, с которой сегодня стал-
кивается работодатель, при-
нимая в компанию молодого 
специалиста, – отсутствие до-
статочного плавательного ста-
жа и опыта работы на промыс-
ловом судне. К сожалению, 
это закономерные результаты 
образовательных, экономиче-
ских реформ, которые привели 
к сокращению учебного флота, 
оторванности образователь-
ных программ от практики. 
Каким бы отличником учебы 
ни был будущий механик или 
судоводитель, на предприятии 
ему придется обучаться своей 
профессии заново. И здесь 
от молодого специалиста тре-
буется уже умение применить 
теоретические знания в жизни, 

в полной мере ощутить меру 
ответственности за судно, за 
«железо», за доверенные тебе 
жизни членов экипажа, упоря-
дочить имеющиеся знания и 
полученные навыки и влиться 
в рабочую среду, в коллектив.

По словам Егора Жиленко-
ва, пока есть, с кем работать – 
виден интерес в глазах курсан-
тов, чувствуется желание мо-
лодых попробовать свои силы 
в непростом рыбацком деле. 
Но, отмечает он, это молодежь 
нового поколения, с иными ин-
тересами, с особым понимани-
ем жизни, что необходимо учи-
тывать нынешним работодате-
лям. «Если мы, родившиеся в 
шестидесятых-восьмидесятых 
годах прошлого века еще в 
советской России, – это по-
коление Х. И для нас важны 
карьерный рост, самореали-
зация, результат, мы готовы к 
вызовам, стремимся достичь 
баланса между жизнью и ра-
ботой. То на смену приходят 
новые люди – поколение мил-
лениума, поколение Y», – об-
ратил внимание собеседник 
информагентства.

Этот вопрос, затронутый на 
прошедшей в Новосибирске 
конференции, имеет большое 
практическое значение. Уже 
сегодня работодателям при-
ходится сталкиваться с непо-
ниманием, невозможностью 
найти общий язык с молодыми 

людьми, которые приходят в 
отрасль. И не потому, что у тех 
не хватает нужных знаний или 
опыта – все это приходит со 
временем, было бы желание. 
Просто привычные методы во-
влечения в работу, раскрытия 
профессиональных качеств в 
отношении нынешней моло-
дежи уже зачастую неэффек-
тивны. «Это другие люди, и к 
ним нужен другой подход, – 
уверен Егор Жиленков. – Для 
них важны возможность вы-
бора, комфорт, личное вре-
мя и пространство. Они хотят 
всего и сразу, потому что вы-
росли в мире высоких инфор-
мационных технологий, иных 
скоростей. Они гораздо более 
продвинуты, чем предыдущее 
поколение Х. Для таких лю-
дей просто высокие зарплаты 
уже не являются стимулом. На 
первом месте для них – сво-
бода, уважение к себе. И это, 
несомненно, нам необходимо 
учитывать, понимать и приспо-
сабливаться».

Еще и поэтому сегодня как 
никогда остро встают вопросы 
имиджа и авторитета отрасли, 
которые пока неуклонно снижа-
ются, с сожалением заметили 
представители «Океанрыбфло-
та». «На данном этапе мы вы-
брали для себя метод кропот-
ливой, ручной работы с кадра-
ми. Но пропаганда рыбацкого 
труда, возрождение авторитета 
и уважения к нашей отрасли 
должны вестись на общерос-
сийском уровне. Безусловно, 
это задача министерства – от-
дельного, своего министерства 
рыбного хозяйства, – убежден 
Егор Жиленков. – Об этом го-
ворится давно, и мы поддержи-
ваем данную идею».

Такое министерство, по его 
словам, помимо прочего могло 
бы взять на себя и курирование 
профессионального образо-
вания, чтобы сократить раз-
рыв между учебой и трудовой 
действительностью: «Пока мы 
видим лишь то, как сложно 
учебным заведениям работать 
в новых условиях. Ведь, по 

большому счету, объединение 
произошло лишь в финансо-
вом плане. И если до сих пор 
колледжи, академии работа-
ли самостоятельно и при гра-
мотном управлении находили 
возможности создавать долж-
ные условия для подготовки 
рыбацких кадров, то теперь 
все они оказались в прямой 
зависимости от руководства 
высших учебных заведений. 
Между тем воспитание специ-
алистов именно технических 
специальностей, без которых 
работа рыбной отрасли про-
сто немыслима, не является 
приоритетным профилем ву-
зов и сегодня», – добавил за-
мначальника кадровой службы 
«Океанрыбфлота».

Особенно актуальными во-
просы поддержания авторите-
та становятся в современном 
обществе, которое живет в 
интернет-пространстве. Имен-
но из сетей современная мо-
лодежь черпает основную 
часть информации. Но что они 
могут прочитать там о рыбной 
отрасли, о рыбопромышлен-
ных компаниях? Как бороться 
с клеветой, с засильем ин-
формации, которая является 
либо откровенной ложью, либо 
субъективным мнением не-
радивых работников, которые 
получили соответствующую 
оценку своего труда, оценку 
собственных нарушений тру-
довой дисциплины?

Обилие негатива – это не-
избежный побочный эффект 
повсеместной информатиза-
ции, полагает Егор Жиленков. 
«Поэтому на данном этапе в 
работе с кадрами мы для себя 
выбрали самый надежный спо-
соб донести достоверную ин-
формацию до будущих работ-
ников и самим правильно сори-
ентироваться на современном 
поле трудовых ресурсов – это 
личное общение с людьми», 
– заключил представитель  
«Океанрыбфлота».

наталья сычеВа 
Камчатский край

Картель, объединяющий 
японских покупателей икры 
минтая, продолжает свою дея-
тельность, несмотря на заяв-
ления Федеральной антимоно-
польной службы. По оценкам 
экспертов, российские рыбо-
добытчики в результате теряют 
примерно 30-35 млн. долларов.

В декабре 2012 г. комиссия 
ФАС, рассматривающая дело 
в отношении дальневосточ-
ных рыболовных предприятий 
– добытчиков минтая, вынес-
ла решение о необходимости 
расследования деятельности 
японских и корейских пред-

приятий, покупающих минтае-
вую продукцию. В ходе засе-
даний комиссии представите-
ли российских предприятий и 
некоммерческой организации  
«Ассоциация добытчиков мин-
тая» приводили многочислен-
ные факты, доказывающие 
существование в странах 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона картелей иностранных 
покупателей. Комиссия ФАС 
приняла решение направить в 
компетентные органы Японии, 
Республики Корея и КНР ма-
териалы с целью проведения 
проверки в отношении компа-

ний этих стран, нарушающих 
законодательство о конкурен-
ции. Однако коллеги из АТР 
игнорируют обращения рос-
сийской стороны.

Результаты икорных аук-
ционов, которые происходят в 
Пусане, показывают сплочен-
ность и согласованность дей-
ствий японских покупателей. 
Несмотря на высокое качество 
икры минтая российского про-
изводства, не удается пробить 
«ценовой потолок» в 9,5 дол-
лара за килограмм. «С начала 
2013 года на мировой рынок по-
ступило меньше 40 тысяч икры 

минтая российского и амери-
канского производства, поэтому 
цены на икру высокого качества 
могли быть значительно выше 
установившихся. Однако поку-
патели явно стараются сбить 
цены, их ценовое предложение 
не являются случайным совпа-
дением, налицо проявление 
мощного закупочного картеля, 
который совершенно не боится 
японских и корейских властей», 
– подчеркнули в АДМ.

«Российские рыболовные 
предприятия связаны нормами 
Федерального закона «О кон-
куренции», – заявил президент 

Ассоциации добытчиков мин-
тая Герман ЗВЕРЕВ. – Начиная 
с февраля, мы информируем о 
своих действиях ФАС. И в то 
же самое время мы видим, что 
наши зарубежные покупатели 
не испытывают никаких про-
блем со своими антимонополь-
ными ведомствами».

По оценке экспертов, дей-
ствия японского картеля по-
купателей икры минтая приво-
дят к потерям для российских 
рыбодобытчиков примерно в 
30-35 млн. долларов при реа-
лизации икры минтая, добытой 
в ходе охотоморской путины.

российские рыбаки теряют деньГи из-за иностранных картелей



– Сколько новых судов требуется 
сегодня отечественным рыбакам для 
эффективной работы? Что это долж-
ны быть за суда и, самое главное, где 
и по какой цене их можно построить в 
России? Несмотря на всю актуальность 
проблемы обновления промыслового 
флота в нашей стране, ответов на эти 
основные вопросы до сих пор нет.

Между тем, чтобы представить себе 
общую картину потребности в судах по 
видам промысла, есть простой способ: 
нужно взять общий объем вылова по 
Российской Федерации и посмотреть 
по позициям, какие объекты ВБР для 
наших рыбаков представляют наиболь-
ший интерес. Из этого станет понятно, 
какие проекты судов могут быть наибо-
лее востребованы.

Другой вопрос, сколько именно но-
вых судов требуется на сегодняшний 
день.

Нередко можно услышать о том, что 
рыбаки неплохо справляются с промыс-
ловыми задачами и на возрастных, но 
модернизированных судах – и да, и нет. 
С одной стороны, инвестировать боль-
шие суммы в постройку нового флота 
готовы далеко не все, а своевременный 
ремонт позволяет сохранять работоспо-
собность судов на стабильном уровне. 
Но в то же время стоит учитывать, что 
уровень мирового судостроения по-
стоянно растет. Каждые пять лет дви-
гатели на судах становятся все более 
совершенными и экономичными по рас-
ходу топлива. Это означает, что появ-
ляется возможность заметно сократить 

затраты на единицу вылова (поскольку 
большинство остальных расходов отно-
сительно стабильны) и соответственно 
поднять рентабельность предприятия.

Я намеренно сейчас не привожу в 
пример судовую рыбопереработку. Раз-
витию этого направления государство 
сегодня уделяет повышенное внимание. 

Мы готовы углублять переработку, тем 
более что модернизация перерабаты-
вающих цехов – это, по сути, самое до-
ступное усовершенствование. Но рыбаки 
смогут без проблем перейти на судовое 
производство филе лишь при условии, 
что государство обеспечит им защиту ин-
тересов. По тому же минтаю (это, напом-
ню, основной объект морского промысла 
для дальневосточников) пока слишком 
велика зависимость от иностранного 
рынка, который требует поставлять сы-
рье с минимальной степенью обработки 
(безголовку).

Другая проблема, с которой могут 
столкнуться рыбопромышленники при 
обновлении флота, – это обслуживание 
современных судов. Сама по себе про-
фессия рыбака уже давно начала терять 
привлекательность в глазах молодежи. 
Зарплата от 10 000 долларов и более, ко-
торую, к примеру, мог бы получать элек-
тронщик на высокотехнологичном, авто-
матизированном судне (в том числе за 
счет сокращения численности 
экипажей почти вдвое в 
сравнении с нынешним 
БАТМом), думаю, вполне 
способна заинтересовать. 
Но хватит ли квалификации 
у такого специалиста?

Так что не удивительно, 
почему многих судовладель-
цев вполне устраивают нынеш-
ние экономические показатели 
работы их старого флота. Конеч-
но, если завтра государство ска-
жет рыбакам, что они обязаны по-
строить суда или у них отнимут все, 
наверно, кто-то начнет двигаться. Но 
это путь в никуда, очередной стимул 
для роста коррупции. Для обновления 

флота должны быть созданы эконо-
мические предпосылки.

Что касается нашей компании: для 
того, чтобы полностью закрыть свой про-
изводственный цикл, Преображенской 
базе тралового флота необходимо еще 
одно судно. Если говорить именно про 
обновление флота, то нам требуется 

шесть крупнотоннажных судов, которые 
заменили бы действующие. Поэтому, 
если будут обеспечены возможности для 
постройки более качественных, более 
экономичных судов, мы готовы в этом 
участвовать. Конечно, при условии суще-
ствования доступной схемы финансиро-
вания таких проектов. Для рыбаков наи-
более приемлемым вариантом является 
лизинг – об этом говорилось уже много 
раз. По стоимости такие деньги в России 
должны обходиться не дороже, чем за 
границей – 3% на срок не менее 10 лет.

Однако проблем с новым флотом 
хватает и сегодня. У нашей компании 
есть опыт постройки крупнотоннажно-
го промыслового судна: в августе 2011 
года на воду был спущен БМРТ «Генерал 
Трошев», оснащенный самым современ-
ным высокотехнологичным оборудовани-

ем. Но большой морозильный траулер 
сошел с украинских стапелей. Много 
говорилось в последнее время об ам-
нистии для рыбопромысловых судов, 
построенных за пределами России, но, 
как водится, поговорили и забыли, вот 
только «Генерал Трошев» по-прежнему 
не может зайти на территорию РФ. А 
все потому, что в этом случае нам сразу 
пришлось бы заплатить в виде налогов 
23% от его стоимости: компании это 
судно обошлось в сумму более 1 милли-
арда рублей.

И все же сейчас ПБТФ в поиске вер-
фи для постройки второго крупнотон-
нажного судна. Мы четко знаем, что хо-
тим получить, и открыты для предложе-
ний судостроителей, в том числе отече-
ственных, которые готовы реализовать 
такой проект. Однако до сих пор рос-
сийские заводы интереса не проявили: 
рыбопромысловое судно с точки зрения 
технологии достаточно сложное, никто 
не хочет браться за проблемный про-
ект. Правда, если это будет серьезный 
заказ от государства, с перспективой на 
серийность, то, полагаю, верфи выстро-
ятся в очередь. Но, повторю, это долж-
ны быть реальные проекты, а не эфе-
мерные тунцеловы от Минпромторга, и 
настоящие верфи, готовые строить, а не 
осваивать деньги заказчика.

Рыбаки не просят у государства 
бесплатных судов. Создайте условия 
для обновления флота. А еще лучше 
покажите на пилотном проекте, что 
получится у отечественных судостро-
ителей и за какие деньги – проблем 
с дальнейшими заказами и реализа-
цией новостроев у вас не возникнет, 
поверьте! Спрос будет обеспечен, в 
том числе с нашей стороны.

рыбаки не Просят бесПлатных судоВ, им нужны 
услоВия для обноВления Флота

Тема:  квоты под киль

Сергей САКСИН, председатель Совета 
директоров ОАО «Преображенская 
база тралового флота»

Если завтра государство скажет рыбакам,  
что они обязаны построить суда или у них отнимут 
все, наверно, кто-то начнет двигаться. Но это путь 
в никуда, очередной стимул для роста коррупции. 
Для обновления флота должны быть созданы 
экономические предпосылки.



– С недавних пор органы власти 
стали уделять много внимания рыбной 
отрасли. Все остальные значимые, об-
ладающие серьезной капитализацией 
и потенциалом развития сферы эконо-
мики так или иначе консолидированы 
– в основном сосредоточены в руках 
крупных стратегических инвесторов, 
которые играют по понятным правилам 
и в целом так или иначе подконтрольны 
государству. Разумеется, присутствует 
ряд нерешенных пока проблем, однако 
ситуация 90-х уже преодолена – «безгра-
ничная свобода» бизнеса уходит в про-
шлое. Добыча и переработка рыбы – на-
верное, единственная отрасль или одна 
из немногих, в которой ситуация пока со-
вершенно иная. Вот, наконец, очередь 
дошла и до нее. В отрасль приходит 
крупный инвестор, аффилированный с 
государством, явно идет консолидация 
активов. К тому же необходимость раз-
вития Дальнего Востока, в экономике 
которого добыча и переработка рыбы 
имеет важнейшее значение, дополни-
тельно стимулирует активность власти 
в данном направлении.

Повсеместно усугубляется и силь-
нейший экономический кризис, кото-
рый обещает до неузнаваемости изме-
нить нынешнюю экономическую ситуа-
цию в мире. Для предприятий рыбной 
отрасли РФ это может означать жест-
кое давление на цены и прочие значи-
мые условия сбытовой деятельности 
при экспорте продукции, затруднение 
трансграничного оборота капиталов и 
ресурсов, невозможность прямого вы-
хода на крупные рынки, тем более, реа-
лизации на них продукции с высокой 
добавленной стоимостью, рост издер-
жек, конфискационные риски. 

В сложившейся ситуации есть зна-
чительное окно возможностей. Государ-
ство готово финансировать те проекты, 
которые устраивают его содержательно 
и идеологически. Причем на подобное в 
других отраслях выделяются огромные 
средства. Достаточно вспомнить, к при-
меру, про бурное развитие птицевод-
ства и свиноводства,  которые всего за 
несколько лет вышли на максимально 
высокий уровень. Эти и другие примеры 
удачного сотрудничества бизнеса и госу-
дарства общеизвестны. Как известен и 

пример неудачного сотрудничества: это 
рыболовство, практически полностью 
выработавшее все основные фонды и 
стоящее на пороге большого, чревато-
го перегибами, передела. 

Стратегические цели для экономики 
властью озвучены и абсолютно понят-
ны. Это импортозамещение, локали-
зация всех производственных цепочек 
на территории РФ, развитие экспорта 
продукции с высокой добавленной стои-
мостью при снижении экспорта сырья, 
продвижение на иностранных рынках 
собственных брендов. Это приоритет-
ность размещения заказов на средства 
производства на отечественных пред-
приятиях, развитие технологий, энерго- 
и ресурсосбережение. Т.е. все, что по-
зволит развить и сформировать емкий 
внутренний рынок, простимулировать 
собственную экономику, отечественную 
производственную базу, создать пол-
ные и интегрированные производствен-
ные цепочки, новые рабочие места.

Однако применительно к рыбной от-
расли в широком смысле государство 
затрудняется сформировать внятную 
«дорожную карту», тактику движения к 
достижению целей. Это просто некому 
сделать. По понятным причинам специ-
алистов достаточно высокого уровня в 
этой области в госаппарате не осталось. 
Здесь возникает немалый риск и для 
государства, и для отраслевого бизнес-
сообщества - госаппарат с большой до-
лей вероятности сформирует тактику, 
крайне далекую от оптимальной, и нач-
нет жестко ее проводить. В результате 
отрасль может быть просто разрушена. 

Естественно, затем ошибки будут 
учтены, на обломках возникнет новая 
и гораздо более соответствующая нуж-
дам и реалиям отрасль, но сегодняшним 
участникам рынка вряд ли будет от этого 
легче. Равно как и власти это совсем ни 
к чему, поскольку значительная потеря 
средств и времени в сегодняшней си-
туации представляется совершенно нео-
правданной и опасной. Но именно поэто-
му на длительный и постепенный, поша-
говый поиск консенсуса рассчитывать не 
стоит. Всю новую идеологию и базу под 
нее необходимо выработать, оформить 
и принять быстро и целиком, и это будет 
сделано. Вопрос только в том, как – либо 
это будет директивно сформулировано 
и жестко продавлено людьми от рыбной 
отрасли весьма далекими, либо это бу-
дет сформулировано в диалоге с участи-
ем и по предложениям специалистов и 
субъектов отрасли и относящихся к ней 
направлений экономики. Разумнее всего 
было бы заблаговременно, инициативно 
со стороны субъектов отрасли сформи-
ровать концепцию, а затем уже вынести 
ее на такое обсуждение.

Логика этой концепции достаточно 
ясна. Во-первых, из необходимости ло-
кализации и создания интегрированных 
производственных цепочек впрямую 
следует, что все компании, занимающи-
еся добычей и переработкой рыбы, про-
изводством средств производства для 
этих целей, должны быть объединены в 
согласованный комплекс и иметь обще-
го регулятора. Необходим отраслевой 
консенсус относительно основных типов 
судов, номенклатуры основных видов 
выпускаемой в море и на берегу про-

дукции, применяемого для этих целей 
оборудования и оснащения. Разработку 
проектов судов, оборудования и осна-
щения, последующее их производство 
необходимо осуществлять централи-
зованно, размещать согласованные 
крупные заказы на проектирование и 
серийное производство, что позволит в 
разы снизить стоимость модернизации 
существующих мощностей и создания 
новых, а также цену владения, вернуть 
на российскую территорию судоремонт 
и другие связанные производства, 
оживить имеющийся рынок. Иностран-
ные компании допустимо привлекать к 
этому процессу только на условиях соз-
дания сборочных производств и инжи-
ниринговых центров в России, с после-
дующей локализацией, в кооперации с 
существующими у нас производителя-
ми, либо в качестве инвесторов и со-
владельцев российских предприятий. 

Во-вторых, необходимо создавать тер-
риториально локализованные интегриро-
ванные логистически-производственные 
структуры либо на основе имеющихся 
в действующем законодательстве мо-
делей, таких как кластеры, технопарки, 
ОЭЗ, либо специально для этих целей 
разработать новую модель. Размещение 
таких структур должно осуществляться 
в регионах, традиционно занимающихся 
добычей, транспортировкой и перера-
боткой рыбы. На Дальнем Востоке это 
Приморский край, Сахалин и Камчатка. 
Мощности этих структур нужно ориенти-
ровать с учетом традиционных маршру-
тов грузов, наличия трудовых ресурсов, 
транспортной доступности и сложив-
шейся стоимости энергоносителей. Каж-
дая такая структура должна включать 
в себя соответствующие транспортно-
логистические мощности (причалы, 
склады, ж/д пути, дорожную сеть), рас-
полагать производственными помеще-
ниями и свободными территориями под 
дальнейшую перспективную застройку, 
коммунальной и энергетической инфра-
структурой, мощностями по переработке 
отходов и очистными сооружениями. Ко-
нечная цель создания структур - возмож-
ность полной переработки всего объема 
добываемых объектов промысла на рос-
сийском берегу с максимальным извле-
чением полезной продукции. 

На первое время для таких струк-
тур должны действовать, как минимум, 
льготные условия налогообложения. 
Инфраструктура создается за счет госу-
дарства, конкретные производства на ее 
базе - за счет резидентов этих структур 
при поддержке государства. Укрупнение, 
модернизация и стабилизация произ-
водства позволит привлечь к развитию и 
наполнению внутреннего рынка сложив-
шиеся крупные системы дистрибуции, 
развить биржевые и аукционные меха-
низмы реализации и экспорт продукции 
высокой степени переработки. Также это 
будет способствовать развитию спроса 
на разработку и внедрение новых техно-
логий и инноваций, повышению произ-
водительности труда, появлению значи-
тельного количества новых высокотех-
нологичных рабочих мест.

В-третьих, необходима полноценная 
законодательная база, четкий набор мер 
государственного регулирования и под-
держки отрасли, в том числе инструмен-

тов развития и влияния на рынок. Это 
могут быть, в том числе, такие меры, 
как регулирование экспорта-импорта 
отдельных видов продукции допустимы-
ми по условиям членства РФ в ВТО ме-
тодами, особая фискальная политика, 
организация продвижения российской 
рыбопродукции внутри страны и за ру-
бежом, учет интересов отрасли при вы-
работке и принятии межгосударствен-
ных соглашений, и так далее. К мерам 
развития можно отнести возмещение 
части затрат на модернизацию, финан-
сирование значимых для отрасли ис-
следований и разработок, инвестиции 
в развитие инфраструктуры, и многое 
другое. Арсенал рычагов воздействия 
здесь чрезвычайно велик. Важнейшую 
роль будут играть и механизмы контро-
ля. В ситуации частно-государственного 
консенсуса многоуровневый, глубо-
ко эшелонированный контроль пред-
приятий отрасли со стороны более чем 
десятка инстанций представляется из-
быточным и нецелесообразным. В то 
же время необходимо наличие ясно 
сформулированного исчерпывающего 
перечня разумных требований к про-
исхождению, условиям производства, 
безопасности и качеству продукции, к 
ресурсосбережению, к условиям труда 
персонала, и их соблюдение должно 
быть безусловным. 

Конкретная реализация этих и дру-
гих тезисов, которые должны составить 
структуру идеологии развития рыбного 
хозяйства страны, тоже не представляет 
неразрешимой проблемы. 

Трудность только в достижении кон-
сенсуса между государством и рыбным 
бизнесом, поскольку парадигмы мыш-
ления представителей сторон прямо 
противоположны. Логика бизнеса тре-
бует быстрой выгоды для конкретной 
компании, логика государства – ста-
бильного развития отраслей, террито-
рий, общества даже ценой финансо-
вых потерь в короткой перспективе. В 
полной мере это проявляется, к при-
меру, в ситуации с ОАО «Фонд разви-
тия Дальнего Востока и Байкальского 
региона», который, как заявил министр 
по развитию Дальнего Востока Вик-
тор ИШАЕВ, «не профинансировал ни 
одной программы, поскольку работа-
ет на принципах высокой доходности, 
и непонятно, зачем тогда государство 
вкладывает деньги в этот Фонд». 

В отсутствие идеологии и конкрет-
ных схем ее реализации, бизнес может 
только зарабатывать деньги так, как 
он умеет. Это, в имеющейся ситуации 
если и не противоречит государствен-
ным интересам, то никак и не способ-
ствует их продвижению. Именно поэто-
му же и рыбный бизнес затрудняется 
внести предложения, сформулировать 
интересную государству программу. 
Это хорошо видно на примере приня-
той недавно Подпрограммы «Развитие 
рыбохозяйственного комплекса Даль-
него Востока и Забайкальского края». 
Тем не менее, рыбному бизнесу, как и 
другим до него, придется формировать 
идеологию развития, учиться ограни-
чивать себя, понимать и применять го-
сударственную парадигму мышления. 
В случае успеха взамен он получит го-
раздо больше, чем потеряет.

Антон СУХОРУКИХ, генеральный 
директор ООО «Engineering & 
Development Company»
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отрасль нуждается В собстВенной идеолоГии
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В соответствии с условиями 
соглашения ООО «Технологи-
ческое оборудование» имеет 
эксклюзивные права по прода-
же маркировочного оборудова-
ния Markem-Imaje и Wiedenbach, 
обеспечению сервисных услуг, 
включая продажу расходных 
материалов, запасных частей и 
технической поддержки на тер-
ритории Дальневосточного фе-
дерального округа.

Полная и качественно нане-
сенная на упаковку или сам про-
дукт информация о его составе, 
дате и месте производства – 
это обязательное требование 
современного рынка. Произво-
дителю товара необходимо не 
только соблюсти требования за-
конодательства о содержании 
маркировки при поставке своей 
продукции на российский или 
зарубежный рынки. Важно по-
заботиться и о том, чтобы все 
эти сведения были доступны 
покупателю в полном объеме. 
Тем более это актуально при 
использовании маркировки во 
влажных или агрессивных сре-
дах, при низких температурах, 
при необходимости транспор-
тировки продукции на большие 
расстояния и т. д.

Как рассказал коммерче-
ский директор ООО «Техноло-
гическое оборудование» Игорь 
ГРИНЦЕВИЧ, развитием ново-
го направления в компании за-
ймутся опытные специалисты: 
«За последний месяц на пред-
приятие приняты новые люди, в 
том числе с большим опытом по 
реализации проектов в области 
промышленной маркировки. Мы 
разработали проект по созда-
нию участка промышленной ав-
томатики, в который включены 
и вопросы внедрения на пред-
приятиях проммаркировки изде-
лий. Так что штат специалистов 
позволяет нам расширять свою 

деятельность и охватывать но-
вые сферы рынка.

Мы предлагаем 6 технологий 
нанесения информации на про-
дукт: каплеструйная, лазерная, 
термотрансферная, принтеры-
аппликаторы, контактные ко-
дировщики, Hot Melt Touch Dry. 
Это позволяет решать любые 
задачи маркировки.

В зону нашего внимания 
попадают такие рынки, как пи-
щевые продукты и напитки – 
печать на стекле, пластике, кар-
тоне, гибкой упаковке (фольга, 
пленка и т. д.); нанесение коди-
ровки на металлическую банку, 
стекло, ПЭТ-бутылку.

Маркировочное оборудо-
вание может применяться и на 
экструзионном рынке – нане-
сение маркировки на высоких 
скоростях на поверхности кабе-
ля, пластиковых труб, оконного 
профиля и т. д. И на рынке тя-
желой промышленности – мар-
кировка на металлически, пла-
стиковых, деревянных и других 
поверхностях».

В настоящее время «Техно-
логическое оборудование» за-
нято реализацией проекта по 
промышленной маркировке на 
одном из крупнейших мясопе-
рерабатывающих предприятий 
Приморья. «Мы возвращаемся 
к сферам пищевой промыш-
ленности, в которых начинали 
работать еще на заре суще-
ствования нашей компании. 
Однако уверен, что техноло-
гиям маркировки продукции, 
коробок или паллет, которые 
направлены на совершенство-
вание процесса упаковки, най-
дется применение и на рыбо-
хозяйственных предприятиях. 
Тем более если учесть, какое 
внимания сегодня уделяется 
вопросам развития рыбопере-
работки», – отметил собесед-
ник информагентства.

качестВенная маркироВка –  
Понятный Продукт

Компания «Технологическое 
оборудование» заключила дилерский 
договор с ООО «Промышленная 
маркировка». Это дало старт новому 
направлению в деятельности ведущего 
дальневосточного производителя 
перерабатывающего оборудования.

Губернатор Приморского 
края Владимир МИКЛУШЕВ-
СКИЙ подписал распоряже-
ние о подготовке и проведе-
нии мероприятия.

Конгресс проводится еже-
годно в целях повышения 
конкурентоспособности и 
устойчивого функционирова-
ния отечественной рыбной от-
расли. Также рыбацкий форум 

способствует укреплению со-
трудничества российских и 
зарубежных рыбохозяйствен-
ных предприятий, обществен-
ных организаций и органов 
государственной власти.

Как сообщили в пресс-
службе администрации При-
морского края, отвечать за 
подготовку мероприятия бу-
дет вице-губернатор Сергей 

СИДОРЕНКО, курирующий 
вопросы сельского и рыбного 
хозяйства, ветеринарии и ре-
гулирования объектов живот-
ного мира.

Последний международный 
конгресс рыбаков прошел во 
Владивостоке 2-3 октября 2012 
г. Форум был посвящен россий-
ской рыбной отрасли в услови-
ях вступления страны в ВТО.

конГресс рыбакоВ Пройдет  
В традиционное Время
С 12 по 13 сентября во Владивостоке пройдет  
VIII Международный конгресс рыбаков. 
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Необходимость модерни-
зации осетровых рыбовод-
ных заводов ФГБУ «Северо-
Каспийское бассейновое управ-
ление по рыболовству и сохра-
нению водных биоресурсов» 
назрела давно. В течение по-
следних 25 лет объемы выпу-
ска молоди осетров неуклонно 
снижаются, не достигая даже 
половины того, что было в 
прошлом столетии. В 2012 и 
2011 гг. в море выпускалось 
по 20 млн. осетрят. Прудовые 
площади региона загружены 
менее чем наполовину.

Стартовавший в 2007 г. ин-
новационный проект по выра-
щиванию укрупненной моло-
ди осетровых позволяет со-
хранить, а в перспективе — и 
восстановить их популяции на 
Каспии. Уже три года на пред-
приятии «БИОС» проводятся 
производственные испытания 
по детальной отработке бас-
сейновой технологии выращи-
вания. Специалисты ежегодно 
выпускают в естественный во-
доем около 600 тыс. маленьких 
осетров и белуг массой от 10 
до 200 г.

Как сообщили в управлении 
пресс-службы и информации 
администрации губернатора 
Астраханской области, строи-
тельство садков включено в 
целевую программу «Разви-
тие рыбохозяйственного ком-
плекса на 2013-2020 гг.». Этот 
проект станет первым этапом 
оптимизации искусственного 
воспроизводства осетровых. 
По замыслу разработчиков, 

садковое хозяйство войдет в 
структуру действующих рыбо-
водных заводов как новый цех 
по содержанию производите-
лей. В качестве базового пред-
приятия определен рыбовод-
ный завод «Лебяжий», который 
имеет самый большой в обла-
сти инкубационный цех. Раз-
вивающаяся икра или личинки 
будут передаваться для выра-
щивания на другие заводы. В 
Севкаспрыбводе считают, что 
такая централизация позволит 
улучшить условия содержания 
производителей, освободить 
прудовые площади заводов под 
выращивание молоди, а также 
повысит рентабельность рыбо-
водных предприятий.

Начальник регионального 
управления Севкаспрыбвода 
Виталий НАУМОВ отмеча-
ет, что укрупненная молодь в 
сравнении со «стандартной» 
имеет лучшую выживаемость, 
а промвозврат увеличивается 
в десятки раз. Ученые и прак-
тики рыбоводства уверены в 
необходимости скорейшего 
перевода всех осетровых заво-
дов области на выращивание 
более крупной молоди. Это по-
зволит значительно повысить 
эффективность использования 
производителей в условиях их 
дефицита, увеличить объем 
выпускаемого рыбопосадоч-
ного материала и оптимизи-
ровать деятельность предпри-
ятий в период реконструкции. 
Реализация проекта обеспечит 
возможность создать дополни-
тельное маточное стадо осе-

тровых и увеличить выпуск их 
молоди в Каспийское море до 
50 млн. штук в год, что в два 
с половиной раза больше ны-
нешних объемов.

Готовность завода «Лебя-
жий» к перепрофилированию 
лично проверил губернатор об-
ласти Александр ЖИЛКИН. На 
рыбзаводе он провел совеща-
ние с руководителями подве-
домственных Росрыболовству 
предприятий. Встреча была по-
священа оптимизации работы 
осетровых рыбоводных заво-
дов Севкаспрыбвода.

Решение запустить в работу 
новую «осетровую» программу 
в ближайшие два года приня-
то на уровне Правительства, и 
глава региона считает эти сро-
ки вполне реальными. Разви-
тию осетроводства способству-
ет и программа экологического 
оздоровления дельты Волги, 
которая уже заработала. По 
мнению Александра Жилкина, 
восстановление популяций 
осетра, как главного астрахан-
ского бренда — серьезная за-
дача. «Но надеяться на то, что 
под новую программу развития 
рыбохозяйственного комплекса 
сами собой пойдут потоком фи-
нансы и при этом ничего не де-
лать – это значит потерять вре-
мя преимущества на рынке», 
– подчеркнул он. Губернатор 
поручил руководителям рыбо-
водных предприятий в короткий 
срок подготовить необходимую 
проектно-сметную документа-
цию, чтобы уже в 2014 г. полу-
чить финансирование.

для осетроВ Построят 
«детский сад»

В Астраханской области в ближайшие два года создадут 
садковую базу для выращивания и централизованного 
содержания маточных стад осетровых. Благодаря этому 
предполагается значительно увеличить выпуск молоди.

Губернатор Астраханской области Александр ЖИЛКИН




